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ГАРАНТИЯ МИРА –  
МОЩНЫЕ 
ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ
Депутат Парламентского 
Собрания Олег 
Гайдукевич – о военном 
потенциале Союзного 
государства
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Сергей Лавров – специально для «Союзного вече»:

ОТ БРЕСТА  
ДО ТОМСКА
Ширится белорусско-
российское 
сотрудничество

ЛЕГКАЯ НА ПОДЪЕМЕ
Взамен IKEA – «Да дому», 
вместо Zarа – «Бел.ру»:  
замещаем сбежавшие 
бренды

ТРУДНО РАССКАЗЫВАТЬ 
ПРО БЛОКАДУ
По дневникам 
ленинградцев создали 
спектакль

ЕСЛИ У ЗАПАДА ВОЗОБЛАДАЕТ 
САМОУБИЙСТВЕННАЯ ЛОГИКА, ПЛЕЧОМ  
К ПЛЕЧУ ОТСТОИМ СВОЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ

5

Глава МИД Беларуси Сергей Алейник  
и его российский коллега в вопросах 
внешней политики всегда идут рука об руку.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ К 1 января в Беларуси 
должны начать производить 
полностью отечественные 
электромобили.

РАСПРАВИМ 
КРЫЛЬЯ
Александр Лукашенко по-

сетил «БЕЛДЖИ». Завод в парт- 
нерстве с китайцами произво-
дит машины, которые раску-
пают в Беларуси и России – 68 
тысяч авто только за послед-
ний год. Объемы продаж на 
внутреннем рынке выросли 
в три раза, на российском – 
в два.

Вертолет Президента при-
землился рядом с парковкой, 
на которой стояли готовые ав-
томобили.

– Говорят, на покупку оче-
редь, а тут забит склад, – уди-
вился Александр  Лукашенко.

Оказалось, эта партия – то, 
что собрали за последние три 
дня. Дилеры не успели забрать.

Отечественное автомобиле-
строение показало хорошие 
результаты. В прошлом году – 
пик экспорта. Реализуется 
масштабная инвестиционная 
программа. Участвует и рос-
сийская сторона, которая за-
интересована в продукции.

– Рынок есть, мы востребо-
ваны. Они хотят с нами иметь 
дело. У нас есть компетенции, 
мы их сохранили. Надо этим 
воспользоваться, – считает 
Президент. – Тем более  деньги 
дают: «Ребята, делайте».

Александр Лукашенко дал 
образное сравнение белорус-
ской автопромышленности:

– Мы – птица, летящая не на 
одном крыле, а на полутора 
крыльях. В стране производят 
грузовики, самосвалы, авто-
бусы. В этой линейке должен 
быть легковой автомобиль. 
Это для людей. Нам надо 
дойти до каждого человека. 
Очередь бешеная. Люди хо-
тят покупать этот автомобиль. 
Правительства главная задача 

и министра – кровь из носа 
удовлетворить спрос.

КООПЕРАЦИЯ 
ВДОЛГУЮ
Завод планирует увели-

чить мощности. Вместе с На-
циональной академией наук 
и Министерством промыш-
ленности готовились к разра-
ботке собственного электро-
мобиля на базе «БЕЛДЖИ». 
Уже готовы первые образцы.

Президент поставил жест-
кие сроки для запуска про-
изводства отечественного 
электрокара:

– К 1 января 2025 года вы 
должны в основном все это 
сделать. Дальше – только впе-
ред! Мы будем производить те 
автомобили, которые пользу-
ются спросом. Мы уже созре-
ли, чтобы делать автомобиль 
по максимуму белорусский. 
Мы смотрели ряд комплек-
тующих, за которые наши 
 предприятия взялись. Пер-
спектива – чтобы мы постро-

или кузовной цех и штампова-
ли кузова здесь. Наверное, нет 
в мире такой компании, кото-
рая бы все комплектующие 
производила в одной стране, 
будь то самолет, автомобиль… 

Большая кооперация вдолгую. 
Но в связи с тем, что мир оша-
лел, конкуренция доходит до 
военных действий, нам надо 
рассчитывать прежде всего на 
дружественные страны.

 ■ Чтобы защитить экономику 
от беспредела Запада, в Бела-
руси запретили владельцам биз-
неса из других стран закрывать 
его без спецразрешения прави-
тельства.

Уходящие должны внести взнос в 
бюджет не меньше 25 процентов от 
стоимости актива.

– Мы договорились: никакого 
имущества мы никому не прода-
ем, не передаем, если в результате 
санкций или каких-то других причин 
иностранцы, которые имеют здесь 
собственность, предприятия, ком-
пании, уходят с нашего рынка. Как 
я говорил, досвидос – мы разберем-
ся сами, – напомнил Глава государ-
ства на совещании с руководством 
Совета Министров.

Госконтроль сообщает, что у не-
которых предприятий выявили отток 
средств в недружественные страны.

– Есть компании – наши, не наши. 
Получили прибыль, деньги какие-то, 
– и вывели за пределы Беларуси, 
разместили на счетах. Деньги, за-
работанные нашими людьми, рабо-
тают на разных негодяев, которые 
вводят против нас санкции, – сказал 
Александр Лукашенко. – Хочу услы-
шать исчерпывающую информацию 

о том, почему возникают такие пре-
цеденты. Ведь на практике загради-
тельные меры должны включаться 
молниеносно и без всякой раскачки.

Обсуждали и корректировку  
таможенного законодательства, 
чтобы гармонизировать его с рос-
сийским.

– То есть в рамках выполнения 
союзной программы. Но в процессе 
унификации нельзя ущемлять ин-
тересы государства, – подчеркнул 
Президент.

Когда решили сблизить законо-
дательства двух стран, предлагали 
создать общее министерство или 
таможенный комитет.

– Мы категорически от этого от-
казались. И договорились, что соз-
дадим единую группу, которая будет 
вносить рекомендации, видеть, как 
осуществляется таможенный кон-
троль и так далее, не лишая государ-
ства этих полномочий и функций. 
Это говорит о том, что мы, Россия 
и Беларусь, суверенные, незави-
симые государства. И из этого на-
до исходить, принимая те или иные 
решения. И как видите, нам удается 
выстроить такие союзнические от-
ношения, которые на планете никто 
не знал и не знает, – считает Алек-
сандр Лукашенко.

 ■ Быстро заменили сбежавший 
Макдоналдс и с остальным спра-
вимся.

Беларусь может и должна заниматься 
импортозамещением. Особенно там, от-
куда инвесторы сбежали, испугавшись 
санкций от своих же стран. Александр 
Лукашенко говорил об этом не раз.  
На заседании Совета Министров он все 
разъяснил на ярком примере Макдо-
налдса:

– Санкции ввели американцы. Решили 
свернуть свою деятельность и уйти из 
Беларуси. Дверь открыта, уходите. Мы 
никого не держали, но и не выгоняли. Им 
было сказано: хотите работать – рабо-
тайте, не хотите – уходите. «Но это же 
Макдоналдс… Разве кто-то сможет по-
том работать так, как он» – главный был 
лозунг. И пошли ко мне ходоки: «Мы не 
сможем… Булочку там пополам разрезать 
и впихнуть туда колбасу или мясо не мо-
жем, картошка фри – и это мы не можем. 
Ничего не можем».

Такие заявления крайне удивили Пре-
зидента:

– Беларусь по всему миру продает вы-
сококачественные продукты питания – 
и молочные, и мясные, и многое другое. 

Картошка – ну мы же бульбаши. Булочку 
эту испечь – в нашем детстве этих булочек 
хватало, мы покупали за несколько копе-
ек, и вкусно было и нормально...

В итоге преспокойненько работают 
25 ресторанов под новым названием  
Mak.by. Поток клиентов даже больше 
стал.

– И фри хорошая – из нашей картошки. 
Макдоналдс не всегда покупал для этого 
белорусскую. Возили черт знает откуда. 
Почему? Договаривались. Сейчас едим 
свою картошку. Я уверен, что она лучше. 
Встает вопрос: так что вы мозги пудрили, 
что это невозможно, что надо там кому-
то продать? Ушли – до свидания! Они 
бросили собственность, мы ее подняли, 
привели в порядок.

В итоге и местные сельхозпроизводи-
тели зарабатывают, и народ хорошими 
продуктами кормят.

– Питание людей – это здоровье. Все 
остальное ерунда. Гайки, болты и про-
чее – это мы умеем закручивать и про-
изводить, – считает Президент Беларуси.

На охи-вздохи в духе «мы не умеем, 
мы не можем» у Александра Лукашенко 
ответ такой:

– Ах-ох… Мы все умеем и можем! Это 
должно стоять во главе угла.

 ■ Президенты рассмотрят союзные про-
граммы до 2026 года.

Подготовка к проведению заседания Выс-
шего государственного совета Союзного госу-
дарства обсуждалась на встрече Александра 
Лукашенко с Госсекретарем Союзного го-
сударства Дмитрием Мезенцевым.

– Повестка дня примерная есть. Никто ни-
кому не запрещает вносить предложения 
и изменения вплоть до рассмотрения и ут-
верждения ее в том числе на заседании ВГС. 
Приоритетный вопрос – выполнение союзных 

программ. Мы всегда констатировали, что 
мы здесь неплохо работаем. Разговор будет 
серьезный. Насколько Постоянный Комитет 
Союзного государства готов к проведению 
мероприятия? Какие особенности? – спросил 
Александр Лукашенко.

Накануне у президентов России и Беларуси 
пройдут переговоры в формате один на один.

– Обсудим принципиальные вопросы. Если 
будут какие-то дополнения к повестке, мы пря-
мо там внесем такие предложения, – сказал 
белорусский лидер.

– За него надо платить. Но вы можете не переживать. Мы 
никогда, наш народ и государство, не были так защищены, как 
сейчас. Как оно будет, если, не дай бог, вспыхнет война, это 
уже все будет зависеть от нас. Система выстроена, есть Во-
оруженные Силы, мобилизационный резерв, территориальная 
оборона, народное ополчение. Все выстроено. Вооружение, 
боеприпасы на местах розданы, складированы. На данном 
этапе всего достаточно.

Как только в Беларуси появилось ядерное оружие – все 
крылья опустили. И соседи ошалевшие наши, и другие. Хотя 
не дай бог не только мне, но и новому поколению политиков  
думать о применении этого ядерного оружия. Это страшное 
оружие.

ДАЛЬШЕ – ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
Александр ЛУКАШЕНКО:

ДАВАЙ, ДО СВИДАНИЯ УХОДЯ – УХОДИ ГАЙКИ, БОЛТЫ УМЕЕМ  
ЗАКРУЧИВАТЬ И ПРОИЗВОДИТЬ

ПОУЧИТЕЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ

ОБСУДЯТ ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ В ВЕРХАХ «Мир дорого стоит»
СКАЗАНО

Александр Лукашенко оценил 
Belgee – достойная машина.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Формула мира» Зелен-
ского – попытка побудить 
россиян отказаться от тех 
завоеваний, которые реа-
лизовали за полтора года.

ИЗ КАБИНЕТОВ –  
В ОКОПЫ
– Готовность сплотиться 

в   моменты исторических 
вызовов, делать все для сча-
стья и благополучия родной 
страны и сограждан – в этом 
смысл служения Родине, – эти 
слова Владимир Путин произ-
нес на церемонии вручения 
премии лучшим работникам 
муниципалитетов.

По инициативе муници-
палитетов во всех регионах 
страны реализуется много 
проектов помощи армии. Бо-
лее того, многие служащие 
сами отправились на передо-
вую добровольцами:

– Знаю, – обратился Глава 
России к собравшимся в за-
ле, – что и среди вас есть те, 
кто показал пример предан-

ности Родине, ее интересам, 
выполняя задачи СВО. Вме-
сте со словами благодарности 
могу сказать, что это очень 
хороший пример того, как лю-
ди из вашей среды, вообще 
из любого уровня власти, не 
отсиживаются в своих каби-
нетах, а разделяют судьбу Ро-
дины – они вместе с народом, 
вместе с армией.

МЕЧТАЮТ ВЕРНУТЬ 
НАЗАД
Готовность страны к труд-

ностям, по словам Владими-
ра Путина, оказалась полной 
неожиданностью для против-
ника. Готовность есть и к  пе-
реговорам, чего не скажешь 
о Киеве и его хозяевах:

– Они выбросили в помой-
ку все договоренности. Сей-
час публично сказали, в том 
числе руководитель этой са-
мой переговорной группы: 
да, мы были готовы, мы это 
упустили, поскольку приехал 
тогдашний премьер-министр 
Великобритании господин 
Джонсон, и он уговорил нас 

не реализовывать эти дого-
воренности. Ну придурки,  
нет?

А пресловутая «формула 
мира» Зеленского, о которой 
много говорят на Западе, про-
сто несостоятельна:

– Это попытка побудить нас 
отказаться от тех завоеваний, 
которые мы реализовали за 
последние полтора года. 
Прaвящие круги в Украине 
и западные элиты – все по-
нимают, что это невозмож-
но. Ну, не хотят – не надо. 
Украинское контрнаступле-
ние, совершено очевидно, не 
только провалилось, но ини-
циатива полностью в руках 
российских Вооруженных сил. 
Если так будет дальше продол-
жаться, украинской государ-
ственности мoжет быть на-
несен невосполнимый, очень 
серьeзный удар.

ДЕСЯТЬ ДОЛЛАРОВ 
ЗА ГОЛОС
На встрече были и предста-

вители новых регионов, где 
минувшей осенью впервые 

прошли выборы по россий-
ским законам. Результаты го-
лосования невозможно было 
подделать. В отличие от того, 
как это происходит в США да-
же на выборах главы государ-
ства.

– Фальсифицировали че-
рез голосование по почте: 
cкупали бюллетени по де-
сять долларов, вписыва-
ли и без вcякoго наблюде-
ния со cтороны вбрасывали 
в пoчтовые ящики – и все. Но 
зaставить прийти на участок 
невозможно. Под дyлом ав-
томата не заставишь: если 
бы люди не зaхотели, про-
сто не пришли бы на участ-
ки. Это называется голосо-
вание нoгами – и все. Здесь 
же – пришли и прогoлосовали. 
Что это, если не дeмократия? 
Не волеизъявление народа? 
Поэтому, если oни там из-за 
бугра пытаются пропеть про 
ту дeмократию, которую они 
стараются нaм навязать,  – 
ничего у них не выйдeт. По-
тому что люди у нас думaют 
пo-другому.

ПРИОРИТЕТЫ 
ДРУГИЕ
Владимир Путин просил 

привлекать к работе в муни-
ципалитетах и сельсоветах 
молодых людей, особенно 
участвовавших в СВО.

– Люди, когда решаются на 
это, когда проходят это гор-
нило, возвращаются... очень 
многие приоритеты жиз-
ненные выстраиваются по-
другому. Здесь уже не будешь 
прыгать без штанов на каких-
то мероприятиях, – Глава го-
сударства намекнул на «го-
лую вечеринку». – Здесь уже 
совсем по-другому на жизнь 
смотрят люди. Приоритеты, 
ценности другие.

Пользуясь случаем, участ-
ники встречи хвастались, 
в  хорошем смысле, свои-
ми достижениями. Напри-
мер, глава Бобровского 
района Воронежской об-
ласти Анатолий Балбеков  
нахваливал свой сыр. Осо-
бенно сорт с голубой плесе-
нью. Президент тут же вспом-
нил анекдот:

– Вчера как раз рассказали. 
В магазине у продавца спра-
шивают: «У вас сыр с плесе-
нью есть?» – «Нет. Сосиски 
есть». Слава богу, сыр с голу-
бой плесенью у нас есть. А со-
сиски, конечно, нужны только 
высшего качества.

Владимир ПУТИН:

 ■ Лидер России побывал в сво-
ем предвыборном штабе.

В поддержку выдвижения Влади-
мира Путина кандидатом в президен-
ты по всей стране уже собрали почти 
в десять раз больше подписей, чем 
того требует закон.

– Для всех это деятельность новая, 
но мы взялись за нее очень активно 
в полной уверенности в нашей общей 
и вашей победе, – заявил на встрече 
сопредседатель штаба, худрук Теа-
тра Табакова Владимир Машков.

– Вас это не отвлекает от основной 
деятельности? – спросил Президент 
у другого сопредседателя, главврача 
одной из московских больниц Ма-
рьяны Лысенко.

– Ни в коем случае. Мы взрослые 
люди, пережили вместе с вами раз-
ные периоды развития нашей страны, 
и на рубеже двухтысячных. Это лучше, 
чем любая агитка, работает. Помним 

жуткое чувство неуверенности в бу-
дущем. Это страшное испытание на 
самом деле. А сейчас наши дети живут 
в совершенно другой стране.

– У вас парламент уже начал рабо-
тать? – вопрос еще одному сопредсе-
дателю штаба, спикеру парламента 
ДНР, герою СВО Артему Жоге.

– Мы даже не уходили на зимние 
каникулы, много интеграционных во-
просов. Постоянно общаюсь и с жи-
телями, и с бойцами на передовой. 
Они высказывают огромные слова 
поддержки. Каждый мне при встре-
че: «Передайте, пожалуйста, привет 
Владимиру Владимировичу, огромное 
пожелание здоровья, сил». Вы ж не 
только наш Президент, вы – Верхов-
ный главнокомандующий.

– Я об этом никогда не забываю. 
Будете еще встречаться с ребятами – 
самые наилучшие пожелания.

– Обязательно передам, – пообещал 
Артем Жога.

 ■ России вполне по силам обо-
гнать Японию.

СПРОС ПОДРОС
Российская экономика не только 

адаптировалась к санкционному дав-
лению, но и движется вперед даже бо-
лее высокими темпами, чем ожидалось.

– Мы с Михаилом Мишустиным вче-
ра допоздна обсуждали итоги работы за 
2023 год, – рассказал Владимир Путин 
на первом в наступившем году совеща-
нии с Правительством. – Он считает, 
что тот показатель роста ВВП страны, 
о котором говорилось, – в три с полови-
ной процента – при более тщательном 
подсчете может оказаться выше. От-
мечу, этот рост основан прежде всего 
на потребительском и инвестиционном 
внутреннем спросе. И это очень важно. 
Хорошие показатели продемонстри-
ровали промышленное производство, 
строительство, сельское хозяйство, ту-
ризм, грузооборот подрос.

Оценки авторитетных международ-
ных экспертов также внушают опти-
мизм. Так, Всемирный банк и МВФ 
определили Россию пятой экономикой 
в мире и крупнейшей в Европе по пари-
тету покупательной способности.

– Поясните, что это значит, чтобы 
люди понимали, о чем идет речь? – 
попросил Президент главу Минэко-
номразвития Максима Решетникова.

По словам министра, сравнивается не 
просто объем промышленности стран, 
а сколько товаров и услуг можно купить 
за национальную валюту. В мировой 
табели о рангах четвертой идет Япония.

– В ближайшие три-четыре года нам 
вполне по силам ее обогнать, – дал 
прогноз Решетников.

НА «ФАНТОМЕ»  
С КОМФОРТОМ
Главной темой стали результаты ра-

бочей поездки Владимира Путина на 
Дальний Восток и Чукотку, где есть 
проблемы, которые необходимо опе-
ративно решить. В Анадыре, например, 
российский лидер сам убедился, как 
людям неудобно добираться из аэро-
порта до города. Их разделяет залив. 
Летом на пароме, зимой – по льду. Пре-
зидент добирался на вездеходе. Куда 
надежнее было бы использовать суда 
на воздушной подушке.

– Мы с администрацией города и ре-
гиона обсудили этот вопрос и решили 
закупить четыре «Севера» (это амфи-
бии) и «Фантом». Они просто чуть-чуть 
разного размера, – сообщил вице-пре-
мьер Денис Мантуров. – Пять машин 
будут стоить примерно сто двадцать 
миллионов рублей.

– Деньги есть?
– Найдем, решим задачу.
– С удивлением еще узнал, что ре-

гистрацией аэродромной техники  
занималось Министерство сельско- 
го хозяйства. Действительно, так  
и есть?

– Просто исторически все начиналось 
с регистрации тракторов и комбайнов. 
Чтобы не перегружать еще советскую 
ГАИ, чтобы гаишники не ловили тракто-
ристов и комбайнеров по полям. Потом 
уже добавилась другая техника.

– Задача гаишников – не ловить кого 
бы то ни было на дорогах, а обеспечить 
безопасность дорожного движения, по-
низить смертность на дорогах, снизить 
количество ДТП, – уточнил Президент. – 
Надо привести все в нормальное со-
стояние в соответствии со здравым 
смыслом.

– Есть! – кивнул Мантуров.

ПОДСЧИТАЛИ –  
ПРИЯТНО УДИВИЛИСЬ

ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

«РЕБЯТАМ – НАИЛУЧШИЕ ПОЖЕЛАНИЯ»
ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ
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УКРАИНСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ  
МОЖЕТ БЫТЬ НАНЕСЕН НЕВОСПОЛНИМЫЙ УРОН

Православные всего 
мира в ночь на  
19 января отмечали 
один из главных 
христианских 
праздников – 
Крещение Господне. 
Владимир Путин 
принял участие 
в крещенских 
купаниях. Окунулся 
в иордань  
в Подмосковье. 
«Для Президента  
это стало 
традицией, которой 
он не изменяет», –  
рассказал 
Дмитрий Песков.

КРЕЩЕНИЕ
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КТО ПРЕДАЕТ РОССИЮ,  
ДОЛЖЕН ПОНЕСТИ НАКАЗАНИЕ

 ■ И возместить нанесенный стране ущерб 
за счет своего имущества. Спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин – о негодяях.

Они и раньше были. Но после 
начала российской спецоперации 
ручейки убежантов превратились 
в бурлящую речку. Караван идет, а 
эти шавки лают – кто со сцены, кто 
в соцсетях или раздавая интервью 
запрещенным в России каналам. 
Исходят злобой, транслируют, как 
они ненавидят родину и русских, 
что желают поражения. Собирают или тайком 
шлют деньги на нужды ВСУ, поддерживают на-
цистскую сволочь при любом удобном случае. 
При этом продолжают кормиться в России – 
закон это пока не запрещает.

Председатель Госдумы поднял эту важную 
тему:

– Обсуждали с вами вопрос о необходимо-
сти наказания негодяев, в том числе деятелей 
культуры, которые поддерживают нацистов, 
льют грязь на нашу страну, солдат и офице-
ров, участвующих в СВО. Разработан законо-
проект, который позволит конфисковывать 
деньги, ценности или иное имущество, ис-
пользуемые или предназначенные для финан-
сирования преступной деятельности против 
безопасности Российской Федерации, а также 
по решению суда лишать почетных званий за 
следующие преступления:

 ✔ распространение заведомо ложной инфор-
мации об использовании Вооруженных cил 
Российской Федерации (статья 207.3 УК);

 ✔ публичные призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности (статья 280 УК);

 ✔ публичные призывы к осуществле-
нию действий, направленных на наруше-
ние целостности Российской Федерации 
(статья 280.1 УК);

 ✔ публичные действия, направленные 
на дискредитацию использования Во-
оруженных сил Российской Федерации 
(статья 280.3 УК);

 ✔ публичные призывы к осуществле-
нию деятельности, направленной против 

безо пасности государства (статья 280.4 УК);
 ✔ призывы к введению санкций в отношении 

Российской Федерации и ее граждан (статья 
284.2 УК);

 ✔ оказание содействия в исполнении реше-
ний международных организаций, в которых 
Российская Федерации не участвует, или ино-
странных государственных органов (статья 
284.3 УК);

 ✔ реабилитация нацизма (статья 354.1 УК).
Законопроект внесли на рассмотрение. На-

род инициативу активно поддержал – жалеть 
негодяев не стоит, они должны ответить за 
свои слова и сомнительные поступки.

– Каждый, кто пытается разрушить Россию, 
предает ее, должен понести заслуженное нака-
зание и возместить нанесенный стране ущерб 
за счет своего имущества, – подвел итог Вя-
чеслав Володин.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ К 2030 году каждый пя-
тый метр в России должен 
быть новым.

МИЛЛИАРД 
КВАДРАТОВ
– Три последних года Россия 

бьет рекорды по строитель
ству жилья, – заявил Вячеслав 
Володин во время пленарного 
заседания. – Строится боль
ше, чем в Советском Союзе. 

Но и нынешние показате
ли не предел. Заместитель 
Председателя Правитель-
ства Марат Хуснуллин на 
совместном заседании коми
тетов по строительству и ЖКХ 
и по контролю сообщил, что 
утвержденная национальная 
цель – не меньше пяти мил
лионов семей должны ежегод
но улучшать свои жилищные 
условия:

– В этом году мы впервые 
перешагнули планку в четы
ре миллиона семей. Сегодня 
у нас есть задача выйти на 
ввод 120 миллионов квадра
тов жилья в год. Реализовав 
всю программу до 2030 года, 
в России должны построить 
миллиард квадратных метров 
жилья. То есть примерно каж
дый пятый метр в стране дол
жен быть новым!

АВАРИЙ.NET
На совещании обсуждали 

и наболевшее – проблему те
плоснабжения. В новогодние 
праздники и в Подмосковье, 
и в других регионах целые рай
оны оставались без горячей 
воды. Одна из причин – в не
добросовестных концессионе

рах, которые не вкладываются 
в модернизацию коммуналь
ных сетей.

– Когда в регионах работают 
концессионеры, существует 
много нареканий со стороны 
жителей, большое количество 
аварий и нет эффективной си
стемы управления, – считает 
Вячеслав Володин.

И поручил профильному ко
митету провести анализ со
стояния объектов ЖКХ в ре
гионах:

– Генерации и теплоснабжа
ющих организаций, а также 
тепловых сетей, с тем чтобы 
уже актуализированная ин
формация была доведена до 
сведения депутатов. А мы, со 
своей стороны, возьмем эти 
вопросы на дополнительный 
контроль.

Также совместно со Счетной 
палатой поручено проверить 
концессионные соглашения 
в этой сфере:

– Государство через Фонд 
национального благосостояния 
выделяет средства концесси
онерам, чтобы они закрыва
ли дешевыми кредитами свои 
обязательства. Это ненормаль
но. Правильно было бы, чтобы 
это находило отражение и в та
рифной политике. А так деньги 
дают под три процента на 15 
лет, а тарифы рыночные. Во
прос надо обсуждать.

Кроме того, спикер Госдумы 
предложил провести дополни
тельное расширенное заседа
ние по этому вопросу с участи
ем главы Минстроя. Туда же 
позовут депутатов из регио
нов, где произошли аварии.

 ■ Власти Франции крутят-
ся как уж на сковородке, 
пытаясь объяснить, почему 
на стороне ВСУ оказались 
их военные.

ВС России 17 января нанесли 
точный удар тактическими ра
кетами «Искандер» по пункту 
временной дислокации наем
ников в Харькове, воюющих на 
стороне ВСУ. И вот он, «гран
сюрпри»,  – среди погибших 
60  (!) французских бывших 
офицеров, еще 20 развезли 
по госпиталям. Официально 
Франция, конечно же, в боевых 
действиях против России не 
участвует.

Министр обороны Себастьян 
Лекорню попытался оправ
даться:

– Есть французы, граждан
ские, кто отправился воевать 

в Украину в украинской воен
ной форме. Мы не можем им 
запретить, мы всетаки демо
кратия.

Такую «демократию» очень 
хорошо раньше охарактери
зовал Президент Белару-
си Александр  Лукашенко,  
назвав ее емко – дерьмокра
тией.

– Посол Франции в Москве 
вызван в МИД России в связи 
с уничтожением Вооруженны
ми силами нашей страны ино
странных боевиков в Харько
ве, – сообщил Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.  – Во 
Франции наемничество за
прещено законом. Учитывая 
это, тема заслуживает, чтобы 
депутаты Госдумы обратились 
к национальному собранию 
Французской Республики. Нам 

важно знать, в курсе ли они, 
что ктото, нарушая нормы за
кона, направляет боевиков во
евать в Украину.

Чтобы оправдаться, из Па
рижа стали кричать, что со
общения о наемниках «аля 
франсе» в Украине – часть 
российской информационной 
войны.

– В истории взаимоотноше
ний наших стран есть разные 
этапы. Было время, когда на
ши деды и прадеды вместе 
боролись против фашизма. Но 
сегодня, как оказалось, наем
ники французы погибают за 
нацистский режим в Украине. 
Знают ли граждане Франции и 
депутаты, представляющие их 
интересы, об этом? – спраши
вает спикер Госдумы.

Французы проявили недо
вольство, когда всплыла ин
формация о боевиках. На Ма
крона посыпались обвинения, 
что он пытается втянуть страну 
в третью мировую войну.

 ■ Пора вносить в реестр тех, кто наломал дров.

– Деньги выделены – проблемы не решаются, обещают сдать 
в срок – не сдают. Зачем врать? – этот конкретный вопрос Вя
чеслав Володин задал саратовским и областным чиновникам, 
неэффективно реализующим крупные проекты, которые давно 
ждут в регионе.

– У каждой проблемы есть фамилия. Возьмите назовите, 
в конце концов. Создайте реестр. Наказывать и спрашивать 
надо, – сказал Председатель Госдумы.

Вместо того чтобы реализовывать новые проекты, приходится 
решать старые проблемы. Один из примеров – в Саратове при
шлось экстренно возводить школы, потому что местные власти 
построили микрорайоны без социальной инфраструктуры. 

 ■ Армения, Беларусь, Казахстан, Кыр-
гызстан и Россия взаимно признают свои 
препараты.

Госдума приняла закон об ускоренной реги
страции лекарственных средств с ЕАЭС. Он 
уточняет понятие регистрационного удостове
рения, упрощает требования к представлению 
документов при вводе в гражданский оборот 
и сокращает сроки экспертизы фармсубстан

ций. Врачи смогут назначать своим пациентам 
наиболее подходящие препараты.

– Это очень важно: теперь Армения, Бела
русь, Казахстан, Кыргызстан и Россия взаимно 
признают и регистрацию препаратов, и свобод
ное их обращение, – заявил глава комитета 
по охране здоровья Бадма Башанкаев.

Таким образом, в аптеках появятся лекар
ства, которые исчезли после санкций со сто
роны недружественных стран.

Подготовила Светлана КАМЕКА.

ЛЕКАРСТВА СТАЛИ СВОБОДНЫМИ ВАЖНО

НАЕМНИКИ ПОГИБАЮТ  
ЗА НАЦИСТСКИЙ РЕЖИМ?

ПОПАЛИСЬ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

У КАЖДОЙ ПРОБЛЕМЫ ЕСТЬ ФАМИЛИЯ

СТРОИМ БОЛЬШЕ, ЧЕМ В СССР
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РЕКОРДЫВ прошлом году в России  
четыре миллиона семей  
получили ключи  
в новостройках.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Отвечая на вопрос «Со-
юзного вече», глава россий-
ского внешнеполитическо-
го ведомства Сергей Лавров 
заявил, что у России есть 
все, чтобы достойно отве-
тить на неадекватные дей-
ствия «партнеров».

ОЧЕНЬ УВАЖАЕМЫЙ 
МИНИСТР
В российском МИД есть тра-

диция: после новогодних и 
рождественских праздников 
проводить пресс-конференцию 
Сергея Лаврова по итогам го-
да прошедшего. Интерес к ней 
огромный – на этот раз собра-
лось три сотни человек, боль-
ше половины – представите-
ли аккредитованной в России 
иностранной прессы (в том 
числе и из недружественных 
стран). Переводили сразу на 
английский, французский 
и испанский.

Длится пресс-конференция 
обычно часа три. Министр от-
вечает четко и подробно. Да-
леко не всем удается задать 
вопрос. Желающим раздают 
таблички с номерами  – на 
этот раз были и трехзначные. 

Поэтому когда корреспон-
денту «Союзного вече» вдруг 
дали микрофон, она здорово 
растерялась. Выпалила при-
ветствие:

– Здравствуйте, Сергей 
Викторович, уважаемая Ма-
рия Владимировна (в пресс-
конференции участвует 
и официальный представи-
тель МИД Мария Захарова. – 
Прим. ред.).

– А я не уважаемый? – хитро 
улыбнулся Сергей Лавров.

Зал грохнул.
– Все уважаемые, – тут же 

поправилась корреспондент.
Тут вслед за залом рассме-

ялся и министр иностранных 
дел. После серьезных вопро-
сов о ситуации в мире, похоже, 
нужна была легкая разрядка.

НЕ ДО ШУТОК
Впрочем, наш вопрос был 

крайне важным:
– Во время холодной войны 

многие сложные вопросы ре-
шала советская дипломатия. 
Можно сказать, сейчас идет 
второй виток. Проходят мас-
штабные учения  НАТО, в том 
числе и на границе с Белару-
сью. Маневры якобы рассма-

тривают как ключевую часть 
демонстрации Москве готов-
ности альянса к войне.

Как Россия и Беларусь будут 
удерживать натовскую агрес-
сию? Как дипломаты России 
и  Беларуси будут действо-
вать? Реально ли сейчас как-
то смягчить этот конфликт 
дипломатическим путем?

И тут уже было не до шуток.
– Не приведи господь! – за-

явил в ответ Сергей Лавров. – 
Но если у Запада возобладает 
самоубийственная логи-
ка, уверяю вас, что россий-
ские и белорусские народы 
плечом к плечу отстоят свою 
независимость и свои интере-
сы. В этом нет никаких сомне-
ний. Для этого у нас есть все 
необходимые средства.

Сказано это было настолько 
твердо, что последний скеп-
тик перестал бы сомневаться 
в наших аргументах.

– Что касается дипломатии. 
Взять ситуацию с российско-
американскими отношения-
ми в контексте Договора по 
дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегиче-
ских наступательных воору-
жений (ДСНВ). Не вижу ни-
какого места для дипломатии. 
Когда они к нам обращаются – 
мы откликаемся. Но в зависи-
мости от того, что предлага-
ют, мы смотрим, отвечает это 

нашим интересам 
или нет.

Приведу пример. В од-
ной из крупных европейских 
стран (не англоговорящих) 
пригласили в  МИД нашего 
посла и стали ему говорить, 
что, мол, у нас отношения, 
конечно, «никакие» и едва 
ли они улучшатся, но Рос-
сия укрепила свои позиции 
в Африке, в Центральноаф-
риканской Республике, Бур-
кина-Фасо, Нигере, Чаде. А 
у них там позиции ослабли. 
Дескать, давайте встретимся, 
обсудим, как мы можем что-
нибудь сделать вместе. Не шу-
чу. Зашкаливающий цинизм. 
Мол, вы остаетесь нашим вра-
гом, вас будем «мочить» в пу-
бличном пространстве всеми 
возможными методами, но вы 
помогите подкрепить наши 
позиции в Африке каким-то 
образом. Никогда не будет 
таких переговоров.

«КОНТАКТОВ 
СЛЕДУЕТ ИЗБЕГАТЬ»
Такая же картина и с пере-

говорами с США по ДСНВ. 
Американцы одной рукой Рос-
сию «мочат», а другой хотят 
залезть в ее ядерный арсенал.

– Они предложили обсу-
дить, как согласно договору 
ДСНВ будут инспектировать 
нас на взаимной основе. Мол, 

понимают, что все остальное 
вообще «тьма», «дно». Де-
скать, пусть остается как оно 
есть: будем критиковать друг 
друга, «наезжать» друг на дру-
га. А по инспекциям россий-
ских ядерных объектов они 
хотели бы поговорить. На что 
американцы рассчитывают? 
Обычно исходил из того, что 
в дипломатических учрежде-
ниях работают умные люди. 

Но не всегда так полу-
чается, – возмутился 

Сергей Лавров.
Министр взял 

с  собой «методич-
ку», которую пере-
дали приятели из 
стран Евросоюза.

– О том, как ве-
сти себя с россий-

скими дипломатами. 
Она распространена 

в каждой столице, где есть 
представительство Евросо-
юза и посольство России. Ей 
надо строго следовать. Вот 
что в ней говорится: «Евро-
пейским дипломатам следует 
избегать двусторонних кон-
тактов с  представителями 
России, посещение любых 
мероприятий, организован-
ных российской стороной, 
исключено. Правило распро-
страняется и на праздничные 
приемы по случаю 4 ноября, 
10 февраля (День дипломата), 
23 февраля, 9 Мая (обращаю 
ваше внимание на вопрос 
борьбы с нацизмом. Нельзя 
отмечать победу во Второй 
мировой войне) и 12 июня 
(День России). Дипломатов не 

должны приглашать на меро-
приятия и приемы, устраива-
емые руководящими структу-
рами и представительствами 
Евросоюза, а также министер-
ствами иностранных дел го-
сударств ЕС. Присутствие на 
мероприятиях третьих стран, 
в  которых предполагается 
участие российской стороны, 
для европейских дипломатов 
не запрещено (слава богу). 
Возможно участие в прово-
димой организаторами об-
щей фотосъемке». Щедро! 
При этом следует воздержи-
ваться от прямых контактов 
с представителями России. 
Целесо образно предвари-
тельно сообщить принимаю-
щей стороне о необходимости 
избегать непосредственного 
соседства европейской и рос-
сийской делегаций на общих 
фото и официальных собра-
ниях. Вот вам ответ на во-
прос о том, как мы оценива-
ем перспективы переговоров. 
Сфотографироваться вместе 
нельзя!

Западные политики, когда 
гордиться нечем, в достиже-
ния записывают даже краси-
вое фото.

– Действительно уделяют 
большое внимание фото-
графии. Главное следствие 
успеха встречи в Давосе «по 
Украине» (как его пытают-
ся представить) – это то, что 
фотографировавшихся было 
больше, чем на предыдущей 
встрече. Вот и все критерии, 
по которым западная дипло-
матия оценивает свои усилия.

НАРОДЫ НАШИХ СТРАН ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ 
ОТСТОЯТ СВОЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Дипломат выделил ближайших союзников.

Это Союз Беларуси и России, а также ОДКБ. Что касается Со-
юзного государства, то оно, по словам министра, флагман ЕАЭС:

– Задает тон по многим направлениям дальнейшей работы 
Евразийского экономического союза.

При этом расширение Союзного государства вряд ли воз-
можно за счет Казахстана:

– Не слышал о том, чтобы Астана проявляла интерес в при-
соединении.

 ■ Его пытаются писать для Зе-
ленского в Вашингтоне и Лондоне, 
но к реальной жизни он не имеет 
никакого отношения.

О СВО

– Они, видимо, уже поняли, что так 
разрекламированный «блицкриг» с ко-
нечной целью «стратегического пора-
жения» России – иллюзии, и ситуация 
кардинально изменилась. Прежде все-
го в западных умах. Они сейчас ищут 
какие-то внешние сигналы, позволяю-
щие и Украину поддерживать, а с дру-

гой стороны, подталкивать Киев к тому, 
чтобы он стал более покладист и слу-
шался своих западных начальников.

Не возражаем против договоренно-
стей, которые другие страны заклю-
чают с Украиной. Но это ничего не 
меняет. Будем достигать целей СВО 
последовательно и настойчиво. Мы 
их достигнем.

Раньше они говорили, будут поддер-
живать Киев «столько, сколько при-
дется», сейчас уже говорят, «столько, 
сколько возможно». Нюанс, отражаю-

щий легкое изменение в оценке ситуа-
ции. Ради бога. Это их дело.

О ДИАЛОГЕ С КИЕВОМ

– Не отказываемся от переговоров. 
Но те, кто отказывается, должны по-
нимать, что чем дольше они тянут, тем 
тяжелее будет договариваться. Нет 
никаких надежд на то, что Россия бу-
дет «побеждена». Об этом говорилось 
многократно. Те, кто не учил историю 
(таких на Западе много) и географию, 

мало знают, они могут фантазировать. 
Либо писать очередной сценарий для 
«Квартала-95». Но к реальной жизни 
это не будет иметь никакого отноше-
ния.

Всем понятно, что не Украина будет 
решать, когда остановиться и всерьез 
говорить о реалистичных условиях за-
вершения конфликта. Это предпола-
гает отказ от нацистской идеологии 
и риторики, расизма по отношению ко 
всему русскому, вступления в НАТО. 
Это не заоблачные мечты, а непремен-
ные условия сохранения украинского 
народа в качестве самостоятельного.

СЦЕНАРИЙ ДЛЯ «КВАРТАЛА-95» ПОЗИЦИЯ

ФЛАГМАН ЕВРАЗИИ
НА ДРУЖЕСКОЙ ВОЛНЕ
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Корреспондент «Союзного вече» Елизавета Елисеева  
поинтересовалась, как Союзное государство будет  
сдерживать агрессию НАТО.
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 ■ Мы никому не угрожаем, но по-
рох держим сухим.

ЗАБЫТЫЙ АРГУМЕНТ
Российская армия – вторая на пла-

нете. Такую оценку в своем традици-
онном рейтинге высказал авторитет-
ный в военных кругах портал Global 
Firepower. На первом месте, разумеет-
ся, ВС США. Градация весьма спорная. 
Смотря как и что считать. Аналитики 
прежде всего сделали акцент на общем 
количестве воинских частей, финан-
совых возможностях, логистической 
инфраструктуре и географии каждой 
конкретной страны. При этом совер-
шенно упустили, наверное, самый 
важный аспект – бое способность. А уж 
по этому-то показателю российская 
армия сегодня безусловный лидер. С 
финансами также вопрос. Цифра, даже 
самая пухлая, – вещь весьма и весьма 
относительная. И не говорит о боевой 
эффективности. Например, военный 
бюджет США в прошлом году достиг 
астрономической суммы – 858 милли-
ардов долларов. У России он в де-
сять раз меньше. При этом у Рос-
сии самый мощный на планете 
ядерный потенциал. Многие ее 
военные разработки – уникаль-
ные, не имеют аналогов в мире 
и вызывают у российских оппо-
нентов приступы панического 
ужаса. Прежде всего это касает-
ся, наверное, ракетной техники 
и подвод ных ударных систем. 
Даже самолетов боевых Россия вы-
пускает теперь больше, чем Штаты.

О явных нестыковках в топ-листе 
Global Firepower и о том, какая армия 
на самом деле первая, «Союзному ве-
че» рассказал член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по между-
народным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами Олег Гайдукевич:

– Рейтинг абсолютно не-
объективен. Мы первые 
в мире. Всегда так было. 
История доказывала это 
не раз. Наше Союзное го-
сударство победить невоз-
можно. Вместе Беларусь и 
Россия – самая мощная ар-
мия. Просто мы никому не 
угрожаем, не захватываем 

чужие территории. Не ведем войны 
как таковой. А войска НАТО во гла-
ве с американцами, напротив, самые 
трусливые. Атакуют и разоряют толь-
ко слабые страны. Никогда ни одной 
войны не выиграли. Доказательство 
простое. Запад давно бы на нас напал, 
если бы не понимал, что для них это 
будет конец. У них мечта – расчленить 
и Беларусь, и Россию. Мешает наша 

военная мощь, которой они всегда 
боялись. Мы не хотим вооруженных 
столкновений. Напротив, хотим жить 
в мире. СВО – это вынужденная мера. 
Россия защищается. Чтобы нынеш-
ние и будущие поколения могли жить 
в мире. И гарантировать его могут 
в том числе мощные вооруженные 
силы.

СУПЕРТЕХНОЛОГИИ 
И ПАТРИОТИЗМ
– Что можно назвать главным 

козырем российской армии, самой 
сильной ее стороной?

– Уже стало ясно, что сильная ар-
мия – та, которая умеет адаптировать-
ся к новым вызовам. Мы адаптиру-
емся. Например, во время событий в 
Украине увидели, что Запад исполь-

зует новые методы ведения войны. 
Гибридные. В том числе с попытками 
взорвать внутриполитическую ситуа-
цию в наших странах. Очень быстро 
свели такие попытки на нет. А вто-
рое – военные технологии. И здесь мы 
впереди планеты всей. Еще один важ-
нейший фактор – патриотизм. У нас 
нет деградации моральных ценно-
стей, как это происходит на Западе. 
Поэтому, когда я смотрю на Европу, 
понимаю, что там никакой армии во-
обще не будет в ближайшее время. 
Полная деградация нормальных че-
ловеческих принципов. Если сегодня 
в Европе, в любой из стран, объявить 
мобилизацию, разбегутся все на ко-
раблях и лодках. Останутся только 
мигранты, которые с удовольствием 
поддержат Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко. Поэтому все раз-
говоры о каких-то европейских арми-
ях – сказки. Пусть еще хоть 20 тысяч 
на границе с Беларусью поставят те 
же поляки, ничего не будет. И никогда 
они не сунутся, потому что прекрасно 
знают, каким будет ответ. Американ-
цы за Европу воевать также не станут. 
Еще один большой миф НАТО, что 
пятая статья (Устава Североатланти-
ческого альянса. – Прим. ред.) рабо-
тает. Она работать никогда не будет. 
Американцы никогда не будут воевать 
ни за Украину, ни за Польшу, ни за 
Литву. Будут, как сейчас, поставлять 
оружие и заставлять погибать до по-
следнего украинца, поляка, литовца.

– Еще один парадокс рейтинга – 
Украина заняла восемнадцатое ме-
сто, обогнав даже Германию.

– Не парадокс, скорее абсурд. Го-
ворить о каком-то месте украинской 
армии в принципе нельзя по одной 
простой причине – такого государства 
в полноценном виде сегодня, к сожа-
лению, нет. Страна полностью зави-
сима. Это территория, которую ис-
пользуют для борьбы с Россией. Раз 
нет государства, нет и полноценных 
вооруженных сил. Нечего просто оце-
нивать. Полноценная армия – пре-
жде всего суверенная, как в Беларуси 
и России. Которой командует прези-
дент страны. А украинскими форми-
рованиями командует Белый дом. Вот 
в чем вся разница. Поэтому и рейтин-
га у нее никакого нет и быть не может. 
А придумать можно все что угодно.

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА – САМЫЕ МОЩНЫЕ В МИРЕ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В праздники, в том чис-
ле в новогоднюю ночь, лю-
ди в некоторых регионах 
России остались без тепла. 
Чем это вызвано и как пре-
дотвратить такие коллапсы 
в будущем?

Об этом мы пого-
ворили с заместите-
лем председателя 
Комиссии Парла-
ментского Собра-
ния по энергетике 
Павлом Завальным.

МЕХАНИЗМ  
НЕ РАБОТАЕТ
– Нарушение теплоснабже-

ния показало, что не все у нас 
хорошо в этой сфере. Когда 
были морозы, случался и про-
рыв сетей, и отказ котельных. 
Сидеть в холодных домах при 
температуре минус 30 – это, 

скажем прямо, не очень-то ве-
село. Была опасность для здо-
ровья и даже жизни десятков 
тысяч россиян.

– Почему так случилось?
– Система тепло-

снабжения России 
состоит из 50 тысяч 
локальных систем и 
18 тысяч обслужива-
ющих предприятий. 
При этом, по инфор-
мации Росстата, об-
щий износ тепловых 
сетей  – больше 60 

процентов. Из них больше 30 
процентов (50 тысяч киломе-
тров из 167 тысяч) нуждается 
в замене.

В 2011 году решили, по 
сути, перенести ответствен-
ность за теплоснабжение на 
муниципальные образова-
ния. За субъектом федерации 

оставили только роль коорди-
натора.

– А это неправильно?
– Полномочиями нагрузили, 

а источников финансирования 
для их развития не создали. 
Сейчас инвестиционный меха-
низм просто не работает, пото-
му что тарифы не позволяют, 
а возможности субсидировать 
их из бюджета у муниципально-
го образования нет. Нет даже 
единого стандарта для схем 
теплоснабжения, оценки их 
готовности к осенне-зимнему 
периоду. Минэнерго проана-
лизировало данные по 7380 
муниципалитетам – схемы есть 
лишь у 34 процентов. Так мы 
далеко не уедем.

Нет и единого центра ответ-
ственности. В результате полу-
чается тришкин кафтан даже 
в рамках одного региона.

ПРОДУМАННЫЙ 
ЗАКОН
– Можете привести пример?
– В Госдуме представляю 

Ханты-Мансийский округ. 
В Сургуте таких проблем нет, 
но там и зарплаты у сотруд-
ников ЖКХ в три раза выше, 
чем, например, в Приобье Ок-
тябрьского района. Абсолют-
но разные тарифы на тепло, 
воду, электроэнергию. И са-
мое главное – разное качество 
услуг. Просто не существует 
общих требований для систем 
теплоснабжения муниципаль-
ного уровня. Гарантировать 
в таких условиях надежность 
во всей стране практически 
невозможно. Именно поэтому 
хотим изменить Федеральный 
закон «О теплоснабжении» в 
части «Надежность и безопас-
ность теплоснабжения».

– В чем суть изменений?
– Законопроект даст единые 

конкретные критерии, по кото-

рым будут проводить провер-
ки, конкретные инструменты 
привлечения к административ-
ной ответственности и пропи-
санные в КОАП санкции. Он 
установит обязанности быть 
готовыми к отопительному пе-
риоду для муниципальных об-
разований, теплоснабжающих 
и теплосетевых организаций. 
Закон готовили в Минэнерго не 
в авральном порядке, по моти-
вам аварий этой зимы, а пла-
ново, системно и продуманно. 
Сначала его отправят регио-
нальным властям и в другие 
заинтересованные структуры 
для отзывов и замечаний.

– Людей интересует, не 
приведут ли эти реформы 
к росту тарифов.

– Нормативные акты не пред-
полагают вложения дополни-
тельных средств. И это никак 
не повлияет на рост тарифов 
на тепло для конечного потре-
бителя.
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Совместная группировка 
войск России и Беларуси – 
надежный щит  
от агрессивных замыслов 
некоторых соседей.
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СТАТЬЯ 1
Утвердить основные характеристики бюд-

жета Союзного государства на 2024 год:
1) прогнозируемый общий объем дохо-

дов бюджета Союзного государства в сумме 
6 970 105,1 тыс. российских рублей;

2) общий объем расходов бюджета Союз-
ного государства в сумме 5 722 242,7 тыс. 
российских рублей;

3) профицит бюджета Союзного государ-
ства в сумме 1 247 862,4 тыс. российских 
рублей.

СТАТЬЯ 2
Установить, что доходы бюджета Союзно-

го государства на 2024 год формируются за 
счет ежегодных согласованных отчислений 
государств – участников Договора о созда-
нии Союзного государства (далее – госу-
дарства-участники) в сумме 6 161 954,0 тыс. 
российских рублей, в том числе Российской 
Федерации в сумме 4 005 270,0 тыс. россий-
ских рублей, Республики Беларусь в сумме 
2 156 684,0 тыс. российских рублей согласно 
приложению 1 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 3
Установить, что в доходы бюджета Союзно-

го государства на 2024 год помимо доходов, 
указанных в статье 2 настоящего Декрета, 
также включаются:

1. Неналоговые доходы:
1) доходы, полученные в виде арендной 

либо иной платы за сдачу во временное 
владение, пользование или доверительное 
управление активов, находящихся в соб-
ственности Союзного государства, – в раз-
мере 100 процентов;

2) доходы, полученные от использования 
имущества Союзного государства, а так-
же доходы от его продажи – в размере 100 
процентов;

3) средства, полученные в результате при-
менения мер гражданско-правовой, админи-
стративной и уголовной ответственности, 
в сумме 716,8 тыс. российских рублей со-
гласно приложению 1 к настоящему Декрету;

4) доходы, полученные Государственным 
учреждением «Телерадиовещательная ор-
ганизация Союзного государства» (далее – 
ТРО Союза) от предпринимательской и иной 
приносящей доход деятельности, – в сумме 
2450,0 тыс. российских рублей согласно при-
ложению 1 к настоящему Декрету;

5) остатки средств бюджетов Союзного 
государства прошлых лет в сумме 804 984,3 
тыс. российских рублей согласно приложе-
нию 1 к настоящему Декрету;

2. Безвозмездные поступления:
1) перечисления от правительств иностран-

ных государств, международных организа-
ций – в размере 100 процентов;

2) перечисления от юридических лиц, фи-
зических лиц, в том числе индивидуальных 
предпринимателей, – в размере 100 про-
центов.

СТАТЬЯ 4
Установить, что в 2024 году доходы, по-

лученные ТРО Союза от предприниматель-
ской и иной приносящей доход деятельности, 
включая доходы сверх суммы, определенной 
подпунктом 4 пункта 1 статьи 3 настоящего 
Декрета, учитываются в доходах и расходах 
бюджета Союзного государства, отражают-
ся в смете доходов и расходов ТРО Союза 
и используются в качестве дополнительного 
источника финансирования его деятельно-
сти в соответствии с утвержденной сметой 
доходов и расходов.

СТАТЬЯ 5
Установить, что перечисление взносов 

государствами-участниками в бюджет Со-
юзного государства в 2024 году осущест-
вляется в соответствии с настоящим Декре-
том в размерах, предусмотренных законами 
о бюджетах государств-участников, путем 

ежемесячного перечисления средств на 
счета по учету средств бюджета Союзного 
государства, открытые Федеральному каз-
начейству и Министерству финансов Респуб-
лики Беларусь.

СТАТЬЯ 6
Установить, что доходы, фактически полу-

ченные при исполнении бюджета Союзного 
государства в соответствии с подпунктами 1 
и 2 пункта 1 и пунктом 2 статьи 3 настоящего 
Декрета, направляются Советом Министров 
Союзного государства (далее – Совет Ми-
нистров) по согласованию с Парламентским 
Собранием Союза Беларуси и России (да-
лее – Парламентское Собрание) на финан-
сирование программ и проектов Союзного 
государства сверх предусмотренных на эти 
цели ассигнований в бюджете Союзного 
государства.

СТАТЬЯ 7
Установить, что профицит бюджета Союз-

ного государства в 2024 году направляется 
Советом Министров по согласованию с Пар-
ламентским Собранием на финансирование 
новых программ, проектов и мероприятий 
Союзного государства, утвержденных в IV 
квартале 2023 г. и до 1 октября 2024 г., а 
также на создание, совершенствование 
структуры органов Союзного государства 
и их функционирование.

СТАТЬЯ 8
Утвердить расходы бюджета Союзного го-

сударства на 2024 год по разделам, подраз-
делам, целевым статьям и видам расходов 
функциональной классификации расходов 
бюджета Союзного государства согласно 
приложению 2 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 9
Утвердить ведомственную структуру рас-

ходов бюджета Союзного государства на 
2024 год по главным распорядителям (рас-
порядителям) бюджетных средств согласно 
приложению 3 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 10
Утвердить перечень программ Союзного 

государства с распределением бюджетных 
ассигнований по государственным заказчи-
кам согласно приложению 4 к настоящему 
Декрету.

СТАТЬЯ 11
Утвердить перечень мероприятий Союз-

ного государства с распределением бюд-
жетных ассигнований по государственным 
заказчикам согласно приложению 5 к на-
стоящему Декрету.

СТАТЬЯ 12
Сформировать Резервный фонд Союзного 

государства на 2024 год в размере 50 000,0 
тыс. российских рублей.

СТАТЬЯ 13
Установить, что программы и проекты Со-

юзного государства, утвержденные Советом 
Министров в IV квартале 2024 г., включаются 
в перечни программ и проектов Союзного 
государства, принимаемых к финансово-
му обеспечению за счет средств бюджета  
Союзного государства в 2025 году, с установ-
лением начала срока их реализации с 2025 
года.

СТАТЬЯ 14
Установить, что в ходе исполнения бюдже-

та Союзного государства в 2024 году Совет 
Министров по представлению Постоянного 
Комитета Союзного государства (далее – 
Постоянный Комитет), подготовленному 
с учетом предложений главных распоряди-
телей (распорядителей) средств бюджета 
Союзного государства, и по согласованию 
с Парламентским Собранием вправе вносить 
изменения в:

1) ведомственную структуру расходов 
бюджета Союзного государства в случае 
изменения государственных заказчиков про-
грамм, проектов и мероприятий Союзного 
государства или передачи полномочий по 
их финансированию, а также при создании, 
реформировании (реорганизации) и (или) 
совершенствовании структуры органов Со-
юзного государства;

2) функциональную и ведомственную 
структуры расходов бюджета Союзного го-
сударства:

путем уменьшения на основании заклю-
чений контрольных органов государств-
участников бюджетных ассигнований по 
соответствующим главам, разделам, под-
разделам, целевым статьям и видам рас-
ходов классификации расходов бюджета 
Союзного государства на сумму, исполь-
зованную получателями средств бюджета 
Союзного государства не по целевому на-
значению, с отнесением соответствующих 
объемов бюджетных ассигнований на вид 
расходов «Прочие расходы, не отнесенные 
к другим видам расходов» раздела «Прочие 
расходы» функциональной классификации 
расходов бюджета Союзного государства;

на сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства на цели и 
в порядке, установленными статьями 6 и 7 
настоящего Декрета;

на сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства за счет 
средств Резервного фонда Союзного го-
сударства;

в случае образования в ходе исполнения 
бюджета Союзного государства экономии по 
отдельным разделам, подразделам, целевым 
статьям, видам расходов функциональной 
классификации расходов бюджета Союзного 
государства;

на сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства, в пределах 
образовавшихся у них в ходе выполнения со-
ответствующей программы целевых остатков 
по состоянию на 1 января 2024 г. при значе-
нии показателя кассового исполнения в 2023 
году менее 90 процентов годовых бюджетных 
назначений, только при наличии обоснован-
ной потребности в направлении этих средств 
на те же цели дополнительно к ассигновани-
ям, предусмотренным в бюджете Союзного 
государства на 2024 год.

СТАТЬЯ 15
Установить, что в ходе исполнения бюдже-

та Союзного государства в 2024 году Госу-
дарственный секретарь Союзного государ-
ства (далее – Государственный секретарь) 
вправе вносить изменения в сводную бюд-
жетную роспись доходов и расходов бюджета 
Союзного государства:

1) на основании решений, принятых Со-
ветом Министров в соответствии с полно-
мочиями, предоставленными ему статьей 14 
настоящего Декрета;

2) на основании заключений контрольных 
органов государств-участников на сумму, из-
расходованную получателями средств бюд-
жета Союзного государства не по целевому 
назначению;

3) по представлению главных распоряди-
телей (распорядителей) средств бюджета 
Союзного государства на:

сумму экономии, образовавшейся в ходе 
исполнения бюджета по отдельным статьям 
экономической классификации расходов 
бюджета Союзного государства, и при необ-
ходимости использования средств по другим 
статьям экономической классификации при 
условии, что вносимые изменения не приве-
дут к образованию кредиторской задолжен-
ности и увеличению фонда оплаты труда;

сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства, в пределах 
образовавшихся у них в ходе выполнения 
соответствующей программы целевых остат-
ков по состоянию на 1 января 2024 г. при 
значении показателя кассового исполнения 
в 2023 году не менее 90 процентов годо-
вых бюджетных назначений и квартальных 
бюджетных назначений текущего года толь-

ко при наличии обоснованной потребности 
в направлении этих средств на те же цели 
дополнительно к ассигнованиям, предусмо-
тренным в бюджете Союзного государства 
на 2024 год;

4) на сумму средств, полученных ТРО Со-
юза от предпринимательской и иной при-
носящей доход деятельности сверх суммы, 
определенной подпунктом 4 пункта 1 статьи 3 
настоящего Декрета, и используемых ТРО 
Союза в качестве дополнительного источни-
ка финансирования его деятельности в соот-
ветствии со статьей 4 настоящего Декрета.

СТАТЬЯ 16
Установить, что распорядители и получа-

тели средств бюджета Союзного государства 
при заключении договоров (контрактов) на 
реализацию программ, проектов и мероприя-
тий Союзного государства вправе предусма-
тривать авансовые платежи в размере до 70 
процентов от суммы договора (контракта), но 
не более 70 процентов от объема бюджетных 
ассигнований на 2024 год, если националь-
ными нормативными правовыми актами не 
предусмотрен более высокий уровень до-
пустимых авансовых платежей.

Установить, что при проведении меро-
приятий Союзного государства социальной 
направленности, связанных с лечением, 
реабилитацией, оздоровлением и отдыхом 
различных категорий граждан государств-
участников, разрешается производить 
предоплату в размере 100 процентов стои-
мости путевок, приобретаемых в санаторно-
курортные организации Республики Бела-
русь и Российской Федерации.

СТАТЬЯ 17
Определить, что базовый оклад, установ-

ленный постановлением Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государства от 
5 мая 2014 г. № 1 «О порядке оплаты труда 
должностных лиц Постоянного Комитета 
Союзного государства» и постановлением 
Высшего Государственного Совета Союз-
ного государства от 3 марта 2015 г. № 6 
«О порядке оплаты труда должностных лиц 
Секретариата Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России», корректируется 
на прогнозируемый индекс роста потреби-
тельских цен, составляющий 4,5 процента, 
и устанавливается на 2024 год в размере 
35 890,3 российского рубля.

СТАТЬЯ 18
Совет Министров обеспечивает общее ру-

ководство исполнением бюджета Союзного 
государства на 2024 год и контроль за его 
исполнением в соответствии с нормативными 
правовыми актами Союзного государства.

Совет Министров по представлению 
Постоянного Комитета рассматривает  
в III квартале 2024 г. отчеты государствен-
ных заказчиков-координаторов и государ-
ственных заказчиков о ходе реализации 
программ и проектов Союзного государ-
ства, по которым освоение бюджетных  
средств составляет менее 50 процентов 
бюджетных ассигнований, предусмотрен-
ных сводной бюджетной росписью доходов 
и расходов бюджета Союзного государства 
на первое полугодие 2024 г., и принимает 
решение о целесообразности дальнейшей 
реализации программ и проектов Союзного 
государства.

СТАТЬЯ 19
Постоянный Комитет организует испол-

нение бюджета Союзного государства на 
2024 год в соответствии с Декретом Выс-
шего Государственного Совета Союзного  
государства от 3 марта 2015 г. № 3 «О По-
рядке формирования и исполнения бюджета  
Союзного государства» и иными норма-
тивными правовыми актами Союзного го-
сударства, регулирующими бюджетный  
процесс.

СТАТЬЯ 20
Настоящий Декрет вступает в силу  

с 1 января 2024 г.

Председатель Высшего  
Государственного Совета Союзного  

государства А. Лукашенко.

ДЕКРЕТ О БЮДЖЕТЕ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА НА 2024 ГОД
ВЫСШИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

от 29.12.2023 г.  
№ 7, г. Минск

Принят Парламентским Собранием Союза Беларуси  
и России (постановление от 18 декабря 2023 г. № LXV – 5.2)
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 ■ В Витебском государственном уни-
верситете имени П. М. Машерова (ВГУ) 
представили более двух десятков на-
учных работ, посвященных трансфор-
мации текста в современном образо-
вательном пространстве. 

Как формируется лексическое значение 
и как оно функционирует в речи? Каким 
образом построена коммуникация, каковы 
ее содержательные и структурные пара-
метры? Ответы на эти и другие вопросы 
более 50 ученых Беларуси и России искали 
во время международного круглого стола 
«Теоретические проблемы и прикладные 
аспекты лингвистики XXI века».

Медиадискурсивные исследования были 
посвящены трансформации текста в совре-
менном образовательном пространстве, 
параметрам текстуальности и знаковым 
характеристикам триады «текст – художе-
ственный текст – кинотекст», тактильному 
сопровождению вербальных единиц в диа-
логе и другим темам.

Круглый стол был посвящен в том числе 
75-летию профессора кафедры дошкольно-
го и начального образования ВГУ доктора 
филологических наук Валентины Масло-
вой. Профессор занимается исследованием 
проблем филологического анализа текста, 
психолингвистикой, лингвокультурологией. 
Она также изучала специфику культуры 
русских и белорусов и ее отражение в язы-
ках и текстах. 

– Имя профессора Масловой известно 
далеко за пределами Беларуси, Союзного 
государства и стран СНГ. Ее труды перево-
дятся на разные языки, – передает БЕЛТА 
слова ректора ВГУ Валентины Богатыревой.

Ректор добавила, что белорусский язы-
ковед своим примером – преданностью 
стране, отношением к ученикам, сформи-
рованной большой и известной научной 
школой – демонстрирует, как нужно отно-
ситься к своему делу. 

Марина Пименова, заведующая ка-
федрой русского языка Владимирского 
государственного университета имени 
А. Г. и Н. Г. Столетовых (ВлГУ), представи-
ла в Витебске работу «Отражение истории 
языка в региональной ономастике XXI века 
(на материале коммерческих урбанонимов 
Владимирской области)»:

– Я рассматривала единицы, которые 
фиксируются во Владимирском регионе, 
так называемые коммерческие урбанони-
мы – названия кафе, ресторанов, фитнес-
клубов. Меня интересовали слова, которые 
восходят к древнерусскому языку. У нас 
встречаются наименования типа «совет да 
любовь», «гуси-лебеди», «печки-лавочки» 
– те, которые восходят к древним текстам. 
Часть из них принесена в язык и нашу жизнь 
непосредственно из древнего текста, а есть 
те, которые используют древнюю модель, 
но видоизменяют ее, например «шапки-
тапки», «мать и дитя».

При применении таких моделей профес-
сор ВлГУ отметила тенденции к упрощению 
и осовремениванию:

– Они очень активно и креативно исполь-
зуются, то есть не просто что-то заимству-
ется, а видоизменяется. Например «Сказа-
но – сделано», «Слово и дело» (название 
юридической фирмы). 

Для делегации белорусских и российских 
вузов также подготовили культурную про-
грамму. Гостям провели экскурсию в Домо-
ме-музее Марка Шагала и Музее истории 
Витебского народного художественного 
училища.

ЛИНГВИСТИКА 
XXI ВЕКА

СИЛА СЛОВА

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Беларусь и Томская область по-
ставили задачу увеличить товаро-
оборот в среднесрочной перспек-
тиве в два-три раза. 

ВЗАИМНЫЕ ПОСТАВКИ
Санкции Запада против наших 

стран способствуют кооперации.
Регионы вносят существенный 

вклад в расширение торгово-эко-
номического сотрудничества меж-
ду нашими государствами и, безус-
ловно, в реализацию тех дорожных 
карт, которые подписаны нашими 
президентами по интеграционному 
строительству. 

На днях посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой по итогам пере-
говоров с губернатором Томской 
области Владимиром Мазуром рас-
сказал, что одной из основных тем 
стало научно-производственное 
сотрудничество, передает БЕЛТА:

– Томская область славится сво-
ими университетами, научными 
школами, и направления, которые 
мы сегодня определили в качестве 
базовых – беспилотная авиация и 
микроэлектроника, – подходят к 
нашим договоренностям на уровне 
правительств Беларуси и России 
по теме импортозамещения. По-
этому большая часть моего визита 
посвящена именно этой тематике, 
чтобы лучше понять специфику и 
наработки, имеющиеся у томских 
университетов и производствен-
ных площадок. В идеале, конечно, 
выйти на некую среднесрочную 
программу по теме беспилотной 
авиации, чтобы мы не дублирова-
ли друг друга, а объединяли те на-
работки, которые есть в Беларуси 
и Томской области. В том числе в 
рамках разработки и реализации 
проекта Союзного государства по 
теме, которая определена как сфе-
ра быстрых транзисторов для ис-
пользования в аэрокосмической 
сфере и авиационной промышлен-
ности.

На переговорах также обсудили 
поставки белорусской сельскохозяй-
ственной техники и ее сервисное 
обслуживание. Дмитрий Крутой ак-
центировал внимание на расшире-
нии сотрудничества между нашими 
странами:

– Губернатором поставлена зада-
ча до 2030 года привести пассажир-

ский транспорт Томской области до 
нормативного состояния, провести 
серьезное обновление всех видов 
пассажирской техники. Это абсо-
лютно ложится в русло поручения 
Президента России на Госсовете по 
транспорту. Томск будет участво-
вать в программе, которую сейчас 
формирует российский Минтранс. 
Учитывая, что стратегически по 
троллейбусам именно белорусский 
производитель «Белкоммунмаш» 
был основным партнером Томска 
(а на сегодняшний день вопрос об-
новления троллейбусов стоит очень 
остро), наша компания готова в 
этом участвовать. Соответствую-
щие заявки уже сформированы, мы 
ждем только открытия финансиро-
вания и определения финансовых 
инструментов, которые регион бу-
дет использовать для этих новых 
поставок.

СПЕЦТЕХНИКА 
ОСТАНОВИТ ПЛАМЯ 
Еще одной темой переговоров 

стали поставки белорусской техни-
ки для лесного комплекса Томской 
области. Российская лесозаготови-
тельная промышленность заинтере-
сована в приобретении белорусских 
товаров. 

По словам посла Беларуси в Рос-
сии, ряд моделей совместных ма-
шин, которые производятся на 
заводе в Карелии, уже начали те-
стироваться в режиме опытной 
эксплуатации в Томской области. 
В планах до конца года выйти на 
поставку всей линейки машин для 
лесного сектора.

Особое внимание уделили теме, 
связанной с тушением лесных по-
жаров. Сегодня системы раннего 

обнаружения пожаров в лесхозах 
позволяют оперативно реагировать 
на возгорания.

– В Беларуси появился ряд ин-
новационных современных пред-
приятий, которые используют в 
том числе композитные матери-
алы, очень интересные решения. 
И сегодня они успешно продают 
пожарную и спецтехнику для лик-
видации чрезвычайных происше-
ствий в других регионах России. 
Губернатор Владимир Мазур по-
смотрел их презентацию, увидел 
в деле эти новые машины и пообе-
щал, что томские организации, в 
первую очередь лесохозяйственные 
объединения, будут использовать и 
эти наработки белорусов, – отметил 
Дмитрий Крутой.

Говоря о взаимодействии в агро-
промышленной сфере, посол под-
черкнул, что если вначале у томской 
стороны был интерес только к по-
ставкам белорусских молоковозов, 
то теперь сотрудничество расши-
ряется: 

– Томская область намерена стро-
ить молочно-товарные комплексы 
по глубокой переработке молока, 
используя белорусские проектные 
решения, белорусское оборудование 
и технологии.

Еще одна важная тема – коопера-
ция на уровне предприятий меди-
цинской сферы, которые производят 
средства реабилитации, импланты 
и другие медицинские изделия. В 
Беларуси есть соответствующий тех-
нопарк и ряд компаний, которые за-
нимаются целенаправленно только 
этой тематикой. Важно укрепить 
эти элементы сотрудничества и вза-
имной кооперации в медицинской 
сфере. 

ОТ БЕСПИЛОТНИКОВ  
ДО МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ

ТРАНСПОРТ
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Софья АРСЕНЬЕВА 

 ■ Карнавальное шествие с 
драконами, заплыв моржей 
и центнер каши. Чем еще 
запомнился фестиваль «Бе-
рестейские сани – 2024» 
в Пинске?

ЗАПРЯГАЙТЕ, 
ХЛОПЦЫ, 
КОНЕЙ
Зима в этом году удивила 

сильными снегопадами и тре-
скучими морозами. Но они 
не испугали организаторов 
и гостей фестиваля-ярмарки 
«Берестейские сани». Наобо-
рот, раззадорили и заставили 
веселиться с большей охотой. 
Праздник прошел в историче-
ской части древнего Пинска 
при участии тысяч местных 
жителей и гостей из других 
регионов.

Чего только стоило гранди-
озное карнавальное шествие, 
организованное предприяти-
ями из Пинска, Пинского, 
Лунинецкого, Ивановского 
и Барановичского районов. 
Во главе, разумеется, пронес-
лась, быстрая лошадка с бу-
бенцами. А какие роскошные 
сани специально к празднику 
смастерили в Пинске – загля-
денье! 

Дальше по городским ули-
цам «поплыли» лодки, па-
роходы и корабли – речную 
тематику в стилизации дви-
жущихся карнавальных плат-
форм использовали не случай-
но: Пинск издавна славился 
судоходством. Еще одна по-
пулярная тема на шествии – 
анималистика. Например, 
Пинский автопарк «переодел» 
автобус в зубра, птицефабрика 
«Дружба» прокатила на санях 
огромного цыпленка, а пин-
ский завод холдинга «Амко-
дор» замаскировал спецтех-
нику под упряжку лошадей. 

При этом самый большой 
восторг у публики вызвали 
драконы. Так, филиал «Брест-
жилстроя» замаскировал 
кабину грузовика под гро-
мадную голову блестящего 
чудища, которое «дышало» 
дымом. «Пинскводоканал» 

презентовал голубого крыла-
того дракона. Но в полный 

восторг зрителей привел 
десятиметровый белый 

дракон, которого смасте-
рили в китайском стиле: 
он буквально парил в воз-
духе.

– Фестиваль в Пинске 
удался, – поделился впе-

чатлениями заместитель 
Главы Администрации Пре-
зидента Игорь Луцкий. – Это 
такое совмещение традиций и 
современного подхода. Очень 
теплое чувство испытываешь, 
когда видишь, как люди вос-
принимают сегодняшний 
карнавал на Полесье. «Бере-
стейские сани» получились 
по-настоящему зимним кар-
навалом с хорошим полес-
ским колоритом. Конечно 
же, все это мы можем делать 
благодаря тому, что на нашей 
земле есть мир, на нашей зем-
ле есть единство и мы все го-
товы созидать и работать в 
этом году качественно, идти 
вместе, плечом к плечу.

СПОРТ ДА КАША – 
РАДОСТЬ НАША
По доброй традиции гости 

фестиваля охотно включают-
ся в спортивный движ. Так, на 
«Крещенский забег», который 
был организован совместно 

с Министерством спорта и 
туризма, вышло около 700 
участников. Многих привлек-
ла возможность пробежаться 
по живописной набережной 
реки Пины в зимних декора-
циях. 

Самый массовый забег полу-
чился на 2 километра – более 
500 человек на старте. Дистан-
ции подлиннее – 7,5 км и 15 км 
– выбрали для себя те, кто в 
беге не новичок. Параллельно 
прошли и шуточные забеги, 
где участники преодолевали 
символическую дистанцию в 
валенках 47-го размера. 

Проявить смелость и силу 
духа можно было и на реке: 
специально к празднику орга-
низовали купель для моржей. 
Под овации и подбадриваю-
щие выкрики публики водич-
ку попробовали около двух 
десятков человек. Вердикт у 
всех один: «Здорово!»  

После пробежек и заплывов 
в мороз аппетит отменный. 
Подкрепиться можно было 
пшенной кашей по старин-
ному рецепту, которую при-
готовили толокой. Для этого 
на площади в центре города 
установили 165-литровую ка-
стрюлю. 30 кило пшена, 58 
литров молока, почти восемь 
килограммов масла, 3,6 кило-
грамма сахара и 0,6 килограм-

ма соли – вот рецепт самой 
«большой» каши, которую 
могли отведать все желающие 
под открытым небом. 

К пшенке предложили аро-
матный травяной чай. Есте-
ственно, в 400-литровом 
самоваре – иначе и быть не 
могло! Большому кушанью – 
большое питие. 

Тут же, на месте, организа-
торы фестиваля поспешили 
вписать рекорд в специаль-
ную книгу. Ожидается, что и 
в дальнейшем «Берестейские 
сани» будут сопровождаться 
эффектными кулинарными 
шедеврами.

Наталья КОЧАНОВА, 
председатель Совета Ре-
спублики Национального 
собрания Беларуси:

– Ставший уже традици-
онным фестиваль – это ве-
ликолепная инициатива, 
подтверждающая непод-
дельный интерес к самобыт-
ному творчеству, исконному 
укладу жизни берестейцев. 
В дни его проведения Брест-
ская область демонстрирует 
тысячам белорусов и гостям 
нашей страны богатство сво-
его духовного и культурного 
наследия, достижения в сель-
скохозяйственной и промыш-
ленной сферах, огромный ин-
теллектуальный, креативный 
потенциал своих жителей.

В этом году эстафету фе-
стиваля принимает Пинск. 
Славная история этого горо-
да, заложенная в концепцию 
фестиваля, напоминает нам о 
силе единства и обществен-
ного согласия на основе люб-
ви к родной земле, уважения 
ее прошлого и гордости за 
настоящее. Фестиваль спо-
собствует утверждению его в 
народном сознании как еще 
одной доброй традиции су-
веренного белорусского го-
сударства.

ДОСЛОВНО

Первые «Берестейские сани» провели в Бресте в 2022 
году в дни празднования православного Рождества. 
Народные гулянья посетило более 160 тысяч человек, 
и тогда было решено сделать его ежегодным. В 2023-м 
фестиваль приняли Барановичи, организовав трехднев-
ный зимний праздник 13–15 января – на старый Новый 
год. В Пинске фестиваль приурочили к Крещению. 

Известно, что «Берестейские сани – 2025» примет 
Кобрин.

АХ ВЫ САНИ, МОИ САНИ!

С
П

Р
А
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А

Прямо среди шумного праздника любой желающий мог при-
мерить на себя роль кузнеца и отчеканить латунную монету 
с логотипом фестиваля. Главное, собрать все силы в кулак и 
хорошенько ударить по заготовке – готово! 

Необычный аттракцион организовал пинский мастер Алексей 
Ноздрин. Форму для чеканки создали в России, в Беларусь 
заказ доставили самолетом аккурат за день до праздника. 

Первую монету отчеканил председатель облисполкома Юрий 
Шулейко – ее отправили в Музей Белорусского Полесья. А вот 
все остальные звонкие сувениры ушли в народ. 

СУВЕНИР СВОИМИ РУКАМИ
НА ПАМЯТЬ

Егор ЕРМАЛИЦКИЙ/ИД «Беларусь сегодня»

Егор ЕРМАЛИЦКИЙ/

ИД «Б
ела

рус
ь с

его
дня

»
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ИД «Беларусь сегодня»

Владислав СЫЧЕВИЧ

 ■ «Да дому» вместо IKEA и «Бел.ру»  
взамен Zara: как белорусы замеща-
ют ушедшие с российского рынка 
бренды.

КАЧЕСТВЕННО, МОДНО, 
ДОСТУПНО
Для многих российских модников 

санкции против Союзного государ-
ства стали крайне неприятной ново-
стью. Ведь с рынка ушли полюбивши-
еся иностранные бренды. Но долго 
печалиться не пришлось. Как извест-
но, если закрывается одна дверь, от-
крывается другая. В этом случае не 
дверь, а окно возможностей. Ситуа-
цией воспользовались предприятия 
белорусского легпрома. Они успеш-
но заместили высвободившуюся на 
российском рынке нишу и с каждым 
днем увеличивают свое присутствие. 
Об этом говорит и статистика.

– В 2023 году продукцию «Беллег-
прома» экспортировали в 75 из 89 
регионов России, увеличили поставки 
в 39 регионов, – рассказала предсе-
датель концерна Татьяна Лугина. 
– Больше всего поставляли в Мо-
скву и Московскую область, Санкт-
Петербург, Ростовскую область, Крас-
нодарский и Ставропольский край. 
Рост экспорта был в Волгоградскую, 
Тамбовскую, Ярославскую, Тульскую, 
Свердловскую, Ленинградскую, Ни-
жегородскую области.

К слову, благодаря российскому 
рынку «Беллегпром» после ухода с за-
падных рынков компенсировал свои 
потери. Правда, еще до санкций на 
Россию приходилось до 60 процентов 
экспорта, поэтому концерну легче бы-
ло переориентироваться, чем другим 
отраслям.

– Понимаем, что весь объем за-
крыть не сможем, но значимые 

позиции способны 
заместить, – 

продолжила Татьяна Лугина. – Бело-
русские предприятия производят ка-
чественную, модную, доступную по 
цене одежду. Что касается российско-
го рынка, то задачу, которую ставило 
правительство, – нарастить темпы 
экспорта – выполнили. В некоторые 
регионы, с которыми работали через 
дилеров, стали поставлять напрямую, 
открыли и новые регионы. И это не 
предел. Ключевые позиции – чулочно-
носочные и корсетные изделия, ткани, 
пряжа, трикотаж и готовая одежда, 
обувь, ковры.

Белорусская легкая промышлен-
ность – это около двух тысяч пред-

приятий и больше 80 тысяч 
сотрудников. Производят 

ткани всех видов и трико-
тажные полотна, пряжу, 

нетканые материалы, 
домашний текстиль, 

медизделия, белье, 
чулки и носки, одеж-
ду, галантерею из 

кожи и текстиля, 
обувь, фурнитуру, 

фарфор. Причем одежду – от детской 
и молодежной до делового стиля и со 
специальными свойствами. Возмож-
ностей много. И российский потреби-
тель это уже знает. За последнее время 
сеть серьезно расширилась. Ставка – 
на фирменную торговлю.

КОСТЮМЫ, НА ВЫХОД!
В прошлом году летом в уфимском 

торговом центре «Мега» открыли 
первый в России магазин «Комин-
терн». Он мультибрендовый: пред-
приятие предоставило площади  
«Элеме», «Элиз» и другим лидерам от-
расли.

– Прекрасный пример того, как в 
современных условиях можно быстро 

реализовывать проекты, – поделил-
ся впечатлениями глава Башкорто-
стана Радий Хабиров. – Буквально 
несколько месяцев назад во время 
нашего визита на «Коминтерн» мы 
предложили открыть магазин. Полу-
чилось замечательно. И он далеко не 
единственный. Местная сеть магази-
нов белорусских товаров пользуется 
большим спросом у жителей. Есть 
хорошие примеры взаимодействия 
с Беларусью в промышленности, и 
в перспективе их должно быть еще 
больше.

Любопытный факт – костюмы этого 
белорусского бренда носит премьер-
министр Башкортостана Андрей На-
заров.

 ■ Белорусы уже покоряют Сибирь. Там их товары 
разлетаются как горячие драники.

– В 2022 году в качестве пилотного открылся торговый 
дом белорусского текстиля «Сибирь» в Новосибирске. И он 
показал хорошую динамику, – рассказала Татьяна Луги-
на. – За счет удаленности Новосибирска себестоимость 
увеличивается примерно на три-пять процентов. И тем не 
менее продукция успешно продается, и с экономической 
точки зрения это выгодно.

В прошлом году обновили торговую площад-
ку  белорусских товаров легкой промышленнос ти на 
ВДНХ. Активно развивают совместную торговую марку  
«Бел.ру» – сеть  магазинов под этим брендом и сайт, 
на котором продают продукц ию не только легкой 
 промышленно сти. Два  мультибрендовых магазина уже 
открыли в Москве: в Химках и «Кунцево плаза», на оче-
реди еще несколько точек в столице, а также в Нижнем 
Новгороде.

 ■ Аналоги популярного шведского бренда 
скоро появятся во многих городах.

У «Беллегпрома» есть сеть фирменных мага-
зинов в России, например «Конте», «Белвест» и 
«Милавица», в торговых центрах от Москвы до 
Новосибирска можно найти изделия Оршанского 
льнокомбината, Барановичского производствен-
ного хлопчатобумажного объединения, «Ленты», 
«Моготекса». А «Свiтанак» по франшизе пред-
ставляет в Санкт-Петербурге и Ленобласти одна 
из российских компаний. Однако в последние 
годы предприятия стали понимать, что важно 
иметь собственную торговлю. Например, Ор-
шанский льнокомбинат владеет магазинами «Да 
дому». Они работают и в Беларуси, и в России. 
Причем там продаются изделия не только это-
го комбината. Первый такой магазин открылся 
в Екатеринбурге в торговом центре, где раньше 

был супермаркет IKEA. «Да дому» появится также 
в Новосибирске и других городах.

– Работая над концепцией, прежде всего пред-
ставляли пространство, где покупатели смогут 
подобрать определенные виды товаров для своей 
квартиры, дома, дачи с частичкой тепла и добро-
ты белорусов, – рассказала Татьяна Лугина. – 
Визитные карточки нашей страны – лен, глина, 
лаванда, уникальные фарфор и хрусталь. Поэто-
му свою работу мы начинали прежде всего с этих 
ассортиментных позиций. Тут каждый сможет 
найти все необходимое для дома. В ассортименте 
около девяноста процентов уникальных вещей. 
Концепт-стор может конкурировать с междуна-
родными компаниями и брендами.

Качественные белорусские изделия востребо-
ваны у россиян. В 2024 году проект будут разви-
вать. Откроют около десяти магазинов в России 
в городах-миллионниках.

БЕ
ЛТ

А

С ЧАСТИЧКОЙ ТЕПЛА ШИРОКО ШАГАЯ ЦЕНА НЕ ПУГАЕТ РАЗВИТИЕ

ЛЕГКАЯ НА ПОДЪЕМЕ

Под крылатые 
фразы  
от Первого  
и спится  
крепче.

«Беллегпром» – это не только 
красивая одежда, но и рабочие 
места. Сегодня в концерне трудятся 
больше двух тысяч человек.

Катись, катись, наливное 
яблочко, по блюдечку.
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ЕЛИСЕЕВА

 ■ Выигрывает тот, у ко- 
го получается завое-
вать доверие мирных 
жителей.

Российский писатель 
и общественный де-
ятель о своих пла-
нах и самочувствии 
рассказал «Союз-
ному вече». В мае 
прошлого года 
в  Нижегород-
ской облaсти 
взорвaли ма-
шину Зaхaрa 
Прилепинa. 
Водитель по-
гиб, а писа-
тель был ра-
нен  – попал  
в реанимацию.

– Как состо-
яние?

– Чувствую се-
бя очень хорошо. 
Здоровье поправ-

ляется, но не спешу. Все, 
чего я пока хочу, – по снегу 
далеко ходить со своими 
собаками. Остальное дви-
жется поступательно. Мне 
сказали, что все придет в 
норму, но чуть позже.

– Хотели бы вы ото-
мстить тем, кто 
сделал это с вами?

- Месть – вредо-
носное чувство. 

Оно во мне дав-
но истреблено. 

Еще когда 
была первая 
война в мо-
ей жизни, 
поймал се-
бя на том, 
что у меня 

нет таких 
эмоций. В 

войне надо 
побеждать – 

не мстить и не 

реализовывать какие-то 
мрачные побуждения. По-
беждает, конечно, всегда 
не самый жестокий, не са-
мый отмороженный, а тот, 
кто может обратить в свою 
сторону мирное население 
территории, на которой он 
воюет.

– Осталось желание 
писать? Планируете ли 
выпускать новые книги?

– Я надеюсь, немного по-
работаю сейчас. Творче-
ский процесс – это ведь не 
только фейерверки в моз-
гу, а возможность стоять, 
сидеть или лежать. Чело-
век, который создает текст 
или музыку, должен быть 
физически устойчив. Ког-
да все болит, это сложно.  
А сейчас стало полегче.

– Планируете ли вы вер-
нуться в Донбасс?

– Я военнослужащий. 
Как только восстановлюсь 
на сто процентов – пройду 
медкомиссию и опять по-
еду. Это мой долг. Я обя-
зан. Надеюсь, до моего 
выздоровления Киев не 
освободят.

Захар ПРИЛЕПИН:

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru

В КУРСЕ СОБЫТИЙ

НАДО ПОБЕЖДАТЬ, А НЕ МСТИТЬ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Совершено очередное бесчело-
вечное преступление против Дон-
басса.

В воскресенье, 21 января, ВСУ под-
вергли артиллерийскому обстрелу До-
нецк. Как уточнил глава ДНР Денис 
Пушилин, били по многонаселенному 
кварталу в Кировском районе, где на-
ходится оживленный рынок. В резуль-
тате – 28 человек погибли, десятки 
ранены, среди них дети.

Изверги из ВСУ били по беззащит-
ным людям тяжелыми снарядами ка-
либра 152 и 155 миллиметров. И спе-
циально подгадали момент, когда на 
рынке было очень многолюдно. Раз-
гар выходного дня, жители пришли 
за покупками. Многие целыми се-
мьями, вместе с детьми. Толпились 
у торговых рядов, выбирая что-нибудь 
вкусненькое, когда раздались первые 
взрывы. Атака продолжалась почти 
полчаса, с небольшими интервала-

ми. Всего больше 20 снарядов натов-
ского образца. Разлет осколков, по 
словам экспертов, составил от 10 до 
15 метров. Поэтому такое количество 
жертв. Людей буквально косило смер-
тоносным дождем.

Тела погибших лежали повсюду. 
У входа в торговый центр, между ря-
дами. Некоторых продавцов накрыло 
прямо за прилавками. Среди них – 
несколько бабушек. Шансов у них не 
было. У одной из женщин взрывом 
оторвало ноги. Счет раненых шел на 
десятки. Многие водители отвозили 
пострадавших в больницы на своих ма-
шинах, не дожидаясь скорой помощи. 
Среди тяжелых пациентов – мать пяте-
рых детей. За ее жизнь борются врачи. 
Надеются спасти. Жертв могло быть 
еще больше, но людей подчас спасало 
чудо. Два снаряда подряд разорвались 
у фасада хозяйственного магазина. 
Покупателей уберег стоявший на ули-
це стенд с металлической и чугунной 
посудой, который принял удар на се-
бя. Витрины вышибло. У многих, кто 
был в магазине, ранения стеклянными 
осколками, но жизнь вне опасности.

В МИД России призвали междуна-
родные структуры и правительства 
стран мира осудить удар Киева по До-
нецку, их молчание будет означать 
одобрение убийств мирных граждан, 
добавили в ведомстве.

Запад, как и следовало ожидать, 
промолчал. Хотя именно он непосред-
ственно причастен к очередному кро-
вавому преступлению ВСУ – снаряды, 
как и артиллерийские орудия, Киев 
получил от своих нынешних хозяев. 
Но взывать к их совести бесполезно.

Российским военным уже известно, 
с какой позиции обстреливали город. 
Уничтожение вражеской батареи – 
только вопрос времени.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами:

– Украинская хунта снова со-
вершает преступления против 
мирных российских граждан. 
Восемь лет до начала СВО 
они бомбили Донецк, мучи-
ли людей, не скрываясь, на-
правляли свои удары в школы 
и  жилые дома. Опасаясь со-
кращения притока денег от 
своих западных господ, укронацисты 
пытаются через террористические ак-
ты продемонстрировать хоть какую-то 

способность сопротивления нашей ар-
мии. Подлые маневры не останутся без 
ответа. За преступные приказы после-
дует расплата. Глубочайшие соболез-

нования родным и близким 
пострадавших. Мы скорбим 
вместе с вами. Отреагирова-
ли ли международные струк-
туры на очередной страш-
ный теракт укронацистов? 
Фактически нет! До сих пор 
молчат представители ОБСЕ, 
госдепа, форин-офиса, ми-
нистерств иностранных дел 

Франции, Германии и прочих «прогрес-
сивных» и «демократических» стран – 
сателлитов Вашингтона.

Только Генсек ООН Антониу Гутер-
риш осудил «все атаки на гражданских 
лиц и гражданскую инфраструктуру», 
поставив через запятую сегодняшний 
обстрел Донецка. Кто виноват и что 
делать  – вопросы излишни. Вина  
за людские трагедии, жертвы, раз-
руху, геноцид русскоязычных жите-
лей  Донбасса в полной мере лежит 
и на западных хозяевах украинской 
хунты. Все они – зеленские, шольцы, 
байдены, боррели, макроны и иже  
с ними – должны быть призваны к отве-
ту, а цели СВО по денацификации и де-
милитаризации Украины – достигнуты.
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ЛЮДЕЙ КОСИЛО 
СМЕРТОНОСНЫМ ДОЖДЕМ

Злость за неудачи на передовой 
киевские отморозки вымещают на 
беззащитных стариках и детях.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ У Союзного го-
сударства появится 
своя медаль.

Об этом стало известно 
после встречи Алексан-
дра Лукашенко и Гос-
секретаря Союзного 
государства Дмитрия 
Мезенцева. 

– У нас появится своя собственная ме-
даль, чтобы награждать россиян и бело-
русов, внесших существенный вклад в 
союзное строительство, – рассказал Гос-
секретарь. – Думаю, что президенты Алек-
сандр Лукашенко и Владимир Путин под-
держат эту идею. И вместе с медалью «За 
 заслуги в развитии Союзного государства» 
появятся другие геральдические знаки, ко-
торые будут также вручаться вместе с бла-
годарностями и грамотами Высшего госу-
дарственного совета. 

Не исключено, что решение об учреж-
дении наград примут уже на предстоящем 
заседании ВГС.

ГЕРАЛЬДИКА

НАГРАДА НАЙДЕТ 
ГЕРОЕВ
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К Прилепину возвращаются 
силы и желание творить.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Латвия выдворяет боль-
ше тысячи россиян.

Синоптики не любят 
предсказывать погоду 
на Балтике – она часто 
преподносит сюрпри-
зы. Зато политологам, 
наблюдающим за про-
битыми русофоби-
ей прибалтийскими 
респуб ликами, очень 
легко предсказывать 
их безрадостное будущее.

Решение властей выдворить 
из страны граждан России,  
у которых истекает срок дей-
ствия вида на  жительство  
и которые не выучили латыш-
ский язык, воспринимается 
как естественное продолже-
ние враждебных действий: 
отмены Дня Победы, запрета 
советской символики, чество-
вания нацистов, сноса памят-
ников, переименования улиц, 
искажения истории, подавле-
ния инакомыслия…

Можно припомнить, что  
в годы Второй мировой войны 
150 тысяч латышей воевали на 
стороне фашистской Герма-
нии. Сожгли сотни деревень, 
убили больше 12 тысяч мир-
ных жителей. И почему-то, как 
свидетельствовали очевидцы, 
с особым нацистским вдохно-
вением убивали детей. Две 
тысячи мальчиков и девочек 
уничтожили они тогда.

И что-то не слышно, чтобы 
хоть кто-то из современных 
латвийских политиков пока-
ялся за преступления пред-
ков. Наоборот – гордятся ими.  
И уже не тайно, а явно. И по-
зорный факт выдворения рус-

скоязычных из страны – яркое 
тому свидетельство.

Конечно, решение сейма 
оформили как акт укрепле-

ния государствен-
ности, но тот факт, 
что, кроме сдачи 
экзамена по языку, 
россиян заставляют 
указывать в анкете 
отношение к полити-
ке Москвы на меж-
дународной арене, 
свидетельствует о 
зачистке общества 

от нежелательных точек зре-
ния на происходящее в мире.

Россиян в результате этих 
«мероприятий» поделят на 
«хороших», которые смогут 
приносить пользу идеологам, 
и «плохих», которых надо не-
медленно выдворять.

Всякого рода беглые дея-
тели и лица, имеющие в Рос-
сии статус иноагента, могут не 
волноваться, даже если они ни 
слова на латышском не знают. 
Никто их с пробитого судна 
гнать не будет. Сгодятся, как 
что-то никогда не тонущее.

А пожилые говорящие на 
русском языке люди никакой 
угрозы для и без того весьма 
эфемерной государственно-
сти Латвии не представляют. 
Просто властям надо хоть 
какую-то деятельность изо-
бражать перед западными 
господами.

Сдают ли подобные экза-
мены властям Латвии обла-
датели вида на жительство, 
говорящие на других языках? 
Уверен, что нет. А между тем 
предвзятое отношение к чело-
веку по его национальности – 
одна из главных составляю-
щих фашизма.

УРОКИ ФАШИСТСКО-ЛАТЫШСКОГО?
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Иначе как преступлени-
ем нельзя назвать выдав-
ливание граждан России из 
стран Балтии.

То, что сейчас происходит  
в Латвии, – начало этнической 
чистки. Под угрозой депорта-
ции из страны 1213 человек. 
И это не незаконные мигранты 
из Африки или Ближнего Вос-
тока, а россияне, которые не 
сдали языковой экзамен или 
не подали документы на вре-
менный ВНЖ. Большинство 
из них родились или прожили  
в Латвии всю жизнь. Местные 
же власти к ним относятся не 
просто как к «негражданам» 
или людям второго сорта,  
а как к преступникам, от кото-
рых надо избавляться любыми 
способами. Первой жертвой 

стал 82-летний пенси-
онер сотрудник Бал-
тийского федераль-
ного университета 
Борис Катков. Ему 
дали сутки на сборы. 
Пришлось оставить 
семью и переехать 
в  Калининград.

– Можно назвать 
фашизмом, когда власти де-
лают все возможное для на-
сильственной ассимиляции, 
в том числе этнических рус-
ских и других народов. Все, 
что происходит сейчас в Лат-
вии, – трагедия. Там по факту 
находятся такие же преступ-
ники, которые выдавливают 
наших соотечественников. 
На этом, к сожалению, стро-
ится их национальная поли-
тика,  – прокомментировал 
происходящее председатель 
Комиссии Парламентского 

Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров.

Парламентарий 
пообещал поддерж-
ку людям, которые 
захотят вернуться 
на историческую 
родину и  со свои-
ми семьями обосно-
ваться в России. Они 
 могут воспользо-
ваться  программой 

 добровольного  переселения.
Президент России Влади-

мир Путин поручил до 1 июля 
представить предложения по 
репатриации соотечественни-
ков в случае их незаконной 
депортации из недружествен-
ных стран.

А Борису Каткову власти 
Калининграда пообещали 
оперативно выделить жилье, 
материальную помощь и на-
значить пенсию. Теперь он 
ждет, когда к нему из Латвии 
сможет приехать супруга.
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Борис Катков стал первой 
жертвой этнических чисток – 
его просто выгнали из Риги.

КОШЕЛЕККАРТОШКА – В МИНУС,  
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Что больше подорожало  
и подешевело в наших стра-
нах.

Инфляция в прошлом году в Со-
юзном государстве на некоторые 
товары разогналась не на шутку. 
С трудом к Новому году остано-
вили. Эксперты выяснили, что по-
дорожало, а что подешевело в 
Союзном государстве в 2023-м.

По-настоящему золотыми 
в России стали куриные яйца, 
пришлось даже Президенту вме-
шиваться и импорт привлекать, 
чтобы успокоить людей и цены в 
магазинах. Настолько болезнен-
ным оказался вопрос. У белору-
сов цены на яйца тоже подско-
чили, но не так высоко. Все-таки 
наши экономики сильно влияют 
друг на друга. В Беларуси бы-
стрее криптовалюты дорожала 
белокочанная капуста. В основ-
ном из-за капризов погоды. За 

собой она потянула и свеклу – так 
что золотым, а уже не красным, 
выходил борщ.

«Утяжелили» продуктовую кор-
зину в Союзном государстве гру-
ши с помидорами. В лидерах по 
дороговизне оказался и чеснок, 
видимо, его брали, чтобы запад-
ных «вампиров» отпугивать.

Турпутевки на поездки в Бела-
русь подорожали для россиян поч-
ти на треть. Оно и понятно, все 
отправились отдыхать в Беларусь, 
вот перевозчики с отельерами и 
подсуетились.

Другой пример – в лидерах по 
инфляции в России оказалось га-
зовое топливо, а вот в Беларуси 
оно, наоборот, стало дешевле.

На самом деле многие продукты 
подешевели. Синхронно в двух 
странах ушли в минус картофель, 
гречка и другие крупы, а также 
лапша и вермишель. А из това-
ров – стиральные машины. До-
ступнее в России стали мониторы, 
телевизоры и КАСКО, а в Бела-
руси – цемент и ламинат. Чем не 
повод строить дом и новую жизнь.

ЯЙЦА – В ПЛЮС
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 ■ В Санкт-Петербурге в «Балтий-
ском доме» поставили спектакль по 
дневникам сотрудников Эрмитажа, 
переживших эти страшные 872 дня.

27 января отмечается День полно-
го освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады. Режиссер Игорь 
Коняев рассказал, зачем такие поста-
новки нужны сего дня.

ЖЕНЩИНАМ СЛОЖНЕЕ
– У вас есть родные, пережившие 

блокаду?
– Блокаду – нет, а войну – да. Мои дед 

и отец воевали. Когда я думаю о войне, 
всегда вспоминаю тетю Анну Георги-
евну Ватулину. Она добровольцем уш-
ла на фронт в 1942 году, ей было тогда 
лет 17 или 18. Они с подругой прошли 
обучение, и их отправили в Сталин-
град. Эти девочки сразу попали в тот 
жуткий котел.

– Мальчишкой ее расспрашивали?
– Пытался, но она не любила вспоми-

нать. Говорила, что было очень страш-
но. Она была зенитчицей. Прошла до 
самого конца войны без единого ране-
ния, Бог уберег.

Когда мужчины воюют, это понятно, 
но женщинам на войне гораздо слож-
нее. И это пример показательный для 

тех, кто никак не поймет сегодня, что 
такое патриотизм. Ее история – это яв-
ление абсолютного патриотизма.

– А отец что-то рассказывал?
– Никто из фронтовиков не любил 

об этом рассказывать. Не было охот-
ников похвастаться подвигами. Отец 
был медиком, получил серьезное ра-
нение, контузию, прошел через го-
спиталь…

Рассказывать правду о войне очень 
сложно. Страшно. Писатель Вяче слав 
Кондратьев написал свою повесть 
«Сашка» спустя много лет. И его от-
пустило. Сейчас, готовясь к новой по-
становке, я пересматривал «Блокадную 
книгу» Гранина и Адамовича. Они же 
долго добивались, чтобы блокадники 
заговорили! Выжившие не любят вспо-
минать о войне. 

СТРАШНЫЙ ЗВУК 
МЕТРОНОМА 
– Когда приехали в Ленинград, по-

чувствовали ауру города, пережив-
шего блокаду?

– Ленинград – особенный город. Ауру 
я почувствовал, конечно. Еще и пото-
му, что в 1980-е метроном включали в 
середине дня. Не знаю зачем, может, 
проверяли репродукторы, систему опо-
вещения. Все спрашивали: «Что это?» 
Совсем не позитивный звук. Напря-
женно-пугающий.

– А жители слышали его каждый 
день.

– К блокадникам всегда было осо-
бое отношение. Когда говорят «блокад-
ник», всегда что-то внутри замирает. 
Думаешь: как это – пережить такое? 
Пытаешься понять.

– Как они это пережили. И вы-
жили…

– В спектакле есть слова персонажа, 
он вспоминает молитву бабушки: не 
дай мне пережить того, что может пере-
жить человек. Человек многое может 
вынести. 

– Что больше всего потрясло,  
когда столкнулись с блокадной те-
мой?

– Первое знакомство произошло, 
когда ставил спектакль по дневникам 
Ольги Берггольц. Это сейчас все они 
опубликованы, а тогда были труднодо-
ступны. Елена Черная, которая делала 
сценарий, ездила в Российский госу-
дарственный архив литературы и ис-
кусства, читала неопубликованные еще 
дневники и собирала в композицию. 
Эра Зиганшина играла Ольгу, Ирина 
Соколова – ее сестру  Мусю. Берггольц 
в дневниках очень откровенна, и через 
ее записи возникла правдивая, настоя-
щая атмосфера. Спектакль пользовался 
популярностью, особенно у молодежи. 
Зрители говорили: «А мы ничего этого 
не  знали!»

 ■ Жизнь в осажденном горо-
де продолжалась, несмотря ни 
на что.

– В «Блокадной книге» есть вос-
поминания сотрудника Эрмитажа, 
который писал о том, что блокада – 
это разные люди. И у каждого она 
своя. Эти воспоминания для меня 
оказались абсолютно неожиданны-
ми. Рассказы людей, по которым 
мы сейчас ставим спектакль, на-
полнены деятельным подвигом, а 
не подсчетом хлебных крошек. Они 
рассказывают, что вот спасли тону-
щую мебель или картину… Эти не-
счастные голодные люди. Директор 
Эрмитажа Борис Пиотровский в это 
время защитил диссертацию и на-
писал книгу про Урарту.

– Удивительные люди!
– Жизнь и желание все-таки 

оставаться человеком как раз про-
демонстрировали именно эти вос-
поминания. Это удивительно одухот-
воренные, духовные люди.

– Им даже в голову не пришло 
сжечь, например, что-то из мебе-
ли, чтобы согреться.

– Украли бы что-нибудь, продали, и 
этого, может, хватило бы, чтобы вы-
жить в блокаду. Но это серьезное, 
блистательное исключение. Есть исто-
рия, которая не вошла в спектакль. Ее 
рассказала наш научный консультант 
из отдела хранения рукописей Елена 
Соломаха. Эрмитажных детей эваку-
ировали, а вернуться они могли, толь-
ко если оставались живы родители. 
И сотрудники усыновили всех детей, 
оставшихся сиротами, чтобы они по-
пали домой, а не в детдом.

– Потрясающе!
– Эти люди – пример, которому 

надо подражать, не с точки зрения, 
как себя вести в горе, в несчастье, 
а в  нашей обычной жизни. Не ныть, 
не ждать, когда тебе положат зар-
плату побольше, а просто трудиться, 
иметь какие-то идеи. И не съесть все 
сало самому, а поделиться с голод-
ной кошкой на улице. Это пример, 
как нам жить сегодня, сейчас.

НЕПОКОРЕННЫЕ

ЗАЩИТИЛ 
ДИССЕРТАЦИЮ  
ПОД ОБСТРЕЛАМИ

 ■ Многое из случившего-
ся сейчас даже предста-
вить сложно.

НА СПЕКТАКЛИ 
ХОДИЛИ  
С ФОНАРИКАМИ
В октябре 1942 года в осаж-

денном Ленинграде… открыл-
ся новый театр! Хотя его назва-
ли Городским театром, жители 
прозвали Блокадным. Сейчас 
это театр имени Комиссар-
жевской. Зрители ходили на 
спектакли с фонариками, на 
случай отключения электриче-
ства, а при бомбежке вместе 
с артистами спускались в бом-
боубежище.

Сотрудники театра, рабо-
тавшие уже в мирное время, 
вспоминают, как пережили 
блокаду. 

ГРАНАТА БЕЗ ЧЕКИ
– В 1941 году я окончила 

семь классов, мне не было 
и 16 лет, – вспоминает Эрна 
Зотова. – Сначала строили 
баррикады на улицах. Затем 
нас отправили на лесозаго-
товки. Потом нас, девушек 
и женщин, спросили: хотите 
учиться военному делу? Так 
я стала минером и подрыв-
ником.

На Невской Дубровке бы-
ли очень страшные мины 
«спринг» – прыгающие. Такая 
мина подпрыгивала на полто-
ра метра, шарики разлетались 
во все стороны. Многие поги-
бали…

Другой раз несу гранату, 
а она уже без чеки, я кричу: 

«Отойдите!» – не дай бог, ес-
ли гибнуть, то одной. А потом 
командир взвода такое мне 
выдал!

Папа умер в январе 1942 го-
да от голода, маленький брат – 
в 1943-м.

Как-то мы поехали на стан-
цию Мшинская за продукта-
ми. Приехали, а там объявляют 
про победу! Так мы на радости 
с лошадью целовались! А на-
зад поехали и чуть не подорва-
лись, еще мины оставались.

ВЫРУЧИЛА  
МАМИНА КОЛБА
– Помню, стояла в кроватке, 

смотрела на стол, собирала 
все крошечки, что были на сто-
ле, и в рот тащила, – рассказы-

вает Татьяна Курмаш. – В эва-
куацию нам не к кому было 
ехать, мама решила: умирать – 
так в своей постели.

Прибегал отец. Он был на 
Пулковских высотах стар-
шиной медицинской службы 
и приносил нам часть своего 
пайка, сушил для нас хлеб. 
Один раз приходит с пусты-
ми руками и плачет. Говорит, 
копил-копил неделю, а у него 
все украли из-под матраса.

Вся семья выжила благодаря 
чуду. Бабушку нашу обычно 
отправляли на все лето в де-
ревню. У нее была плетеная 
корзина, куда целый год скла-
дывали продукты: сахар, муку, 
крупы. А тут бабушку еще не 
успели отправить, и корзинка 

с нами осталась. Это оказа-
лось большим подспорьем.

Еще мама моя сдавала 
кровь. На пузырьке или на кол-
бе писали фамилию и пожела-
ния тому, к кому это  попадет. 
Я до сих пор помню письмо 
одного офицера, которого 
спасла эта мамина колба. Он 
предлагал маме руку и сердце. 
Мама за войну три литра кро-
ви сдала и после войны тоже 
была донором.

А мой дядя Сергей Пона-
чевный был артистом и ра-
ботал практически с самого 
 основания нашего Блокадного 
театра.

Очень хорошо помню салют, 
посвященный снятию блокады. 
Это, конечно, детское впечат-
ление, но такого яркого салюта 
я в жизни больше не видела!

ЕСЛИ ГИБНУТЬ, ТО ОДНОЙ ВОСПОМИНАНИЯ
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Режиссер Игорь КОНЯЕВ:

ТРУДНО РАССКАЗЫВАТЬ ПРО БЛОКАДУ

Голод и холод – постоянные спутники тех страшных 
дней. Люди из последних сил сооружали укрепления 
на улицах города, чтобы не пропустить врага.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россиянину Александру 
Большунову нет равных на 
лыжне.

ЧЕСТЬ ОФИЦЕРА
Результаты любых, даже са

мых крутых по статусу между
народных соревнований по 
лыжам сегодня можно считать 
относительными. Ведь там на 
старт на выходит россиянин 
Александр Большунов. А 
без его участия любая табель 
о рангах весьма и весьма ус
ловна.

Король лыж, сбросивший 
с трона, казалось бы, непо
бедимых норвежцев, ока
зался в стороне от мировых 
разборок на трассе. Спасибо 
Международной федерации 
(FIS) – она с готовностью про
гнулась под запретные санк
ции МОК, который решил не 
допускать российских спорт
сменов, имеющих отноше
ние к силовым ведомствам. 
Саша – офицер Росгвардии. 
И не то что некоторые бегун
ки, не будем называть фами
лии, – отказываться от погон 
не намерен. Как и выступать 
в нейтральном статусе.

Он не унывает. Напротив, 
находится в потрясающей 
форме. Наводит победного 

шороха на внутренних сорев
нованиях. Выиграл в этом се
зоне все 15 гонок, в которых 
участвовал. Последние три 
уже в наступившем году – на 
этапе Кубка России в Казани. 
При аномальном морозе, ког
да лыжня покрылась коркой 
льда. Спорт смены использо
вали все способы, чтобы со
хранить тепло. Ктото перед 
стартом укутывался в  не
сколько пледов, ктото вместо 
перчаток надевал варежки. 

– Самым главным и прав
да было не замерзнуть. При
шлось даже одеться чуть те
плее обычного. Каждый раз 
тяжело уезжать из дома, от 
семьи, ребенка, от борща 
жены. Но две тарелки навер
нул и всетаки поехал, – шу
тил Большунов после победы 
в гонке свободным стилем на 
15 километров.

Впрочем, это даже была не 
победа – разгром соперников: 
ближайшему преследователю 
он «привез» на финише кос
мические 47 секунд отрыва.

ДОГОНЯЛ САМОЛЕТ
Но чтобы сохранить хоть 

какуюто интригу, пошел на 
хитрость в скиатлоне. Этот 
вид считается самым захва
тывающим. И непредсказу
емым. Спортсмены первую 

часть маршрута бегут клас
сикой, а затем делают свое
образный питстоп и, сменив 
лыжи, оставшуюся часть пути 
проделывают уже коньковым 
ходом. Большунов играл с 
соперниками в кошкимыш
ки. На стартовом отрезке 
шел вообще двадцатым. А 
на финальный круг заходил 
только на третьем месте. У 
болельщиков, а их, несмотря 
на мороз, собралось немало, 
захватило дух в предвкуше
нии сенсации – неужели его 
«сделают»? Как бы не так. 
Трехкратный олимпийский 
чемпион  Пекина2022 вновь 
показал, кто на лыжне насто
ящий хозяин. На последнем 

подъеме перед финишем 
включил форсаж и резким 
рывком, как от стоящих, ум
чался от соперников, не оста
вив тем даже малюсенького 
шанса достать его.

– Гонка была интересная, 
хотя дистанция для скиатлона 
оказалась небольшая – всего 
20 километров. Честно скажу, 
не считаю свои победы. Для 
меня каждая гонка – новый 
лист. Все ребята хотят побе
дить, но я, наверное, хочу чуть 
больше. На последнем круге 
пришлось даже ускориться, 
боялся опоздать на самолет, – 
вновь улыбался он после оче
редного триумфального фи
ниша.

Глава Федерации лыжных 
гонок России легендарная 
Елена Вяльбе желает Алек
сандру только одного  – не 
сбавлять обороты:

– Знаю, что когда он  вы
ходит на старт, у него толь
ко одна мысль – победа. Для 
всех остальных ребят есть 
шанс учиться, когда они со
ревнуются рядом с таким со
перником – лучшим в мире. 
Надеюсь, что Саша не станет 
останавливаться на уже до
стигнутом. Если честно, хочу, 
чтобы он выиграл все этапы 
Кубка России. Это будет сле
дующая ступень для любого 
другого лыжника на ближай
шие лет 20.

Татьяна ПАСТУШЕНКО

 ■ Мария Шканова переехала из 
России в Беларусь и стала лиде-
ром национальной команды по 
горнолыжному спорту.

Лучшая белорусская горнолыжни-
ца Мария Шканова здорово начала 
новый сезон. На первом этапе Кубка 
России в Кировске завоевала золото в 
слаломе, на втором, прошедшем в По-
лярных Зорях, – серебро. Кроме того, 
еще одну серебряную награду в своей 
профильной дисциплине горнолыж-
ница взяла на соревнованиях «Серия 
PRO»... Ее путь в горнолыжном спорте 
был извилистым и пролегал по марш-
руту Питер – Магнитогорск – Минск.

МИНСК – МОЙ ДОМ
– Родилась я в Санкт-Петербурге, 

но, когда мне был годик, родители раз-
велись, мы с мамой уехали в Магнито-
горск к бабушке и дедушке. Все мое 
детство провела в этом городе, там 
же я пришла и в спорт. Мама катается 
на горных лыжах, поэтому часто брала 
меня в горнолыжный центр – так все 
и началось. Еще в детстве я занима-
лась художественной гимнастикой, но 
никогда ее не любила, – рассказывает 
предысторию большого спортивного 
пути Мария.

16 лет назад Белорусская федера-
ция горнолыжного спорта предложила 
девушке перебраться в Минск. Она 
согласилась и ни разу не пожалела 
об этом.

– С тех пор живу в Беларуси и счи-
таю себя белоруской. У меня здесь 
друзья, квартира, спорт – вся жизнь. 
Между сборами всегда возвращаюсь 

в Минск, люблю этот город и называю 
его своим домом.

Спустя два года после смены спор-
тивного гражданства Мария Шканова 
дебютировала на Олимпийских играх. 
В Ванкувере выступала сразу в трех 
дисциплинах: супергиганте, слаломе и 
гигантском слаломе. На двух следую-
щих Олимпиадах – в Сочи и Пхенчха-
не – результаты Марии фиксировали 
только в двух последних, а на Играх 
в Пекине горнолыжница стартовала 
только в слаломе и показала лучший 
результат, замкнув двадцатку силь-
нейших.

– Супергигант – скоростная дисци-
плина, гигантский слалом и слалом – 
технические. Слалом вообще можно 
назвать самой техничной из всех. Сна-
чала выступала во всех, но со време-
нем мы с тренерским штабом решили 
сделать акцент на одной дисциплине, 

которая идет лучше 
всего и от которой я 
получаю неимоверное 
удовольствие. 

ВЫШЛА НА РАЗГОН
Сейчас Мария продолжает плано-

мерно готовиться к Олимпийским 
играм, которые в 2026 году пройдут в 
Кортина-д’Ампеццо. Этот склон спорт-
сменке знаком: в 2021-м там проходил 
чемпионат мира. Вот только будет ли 
возможность выйти на него в олимпий-
ских заездах – вопрос, который, увы, 
пока остается открытым. Российские 
и белорусские горнолыжники, как и 
представители других видов спорта, 
курируемых Международной федера-
цией лыжного спорта, все еще отстра-
нены от международных соревнований. 
Несмотря на временную изоляцию от 
них, прошлый сезон у Марии был очень 

насыщенным и на события, и на по-
беды. Этапы и финал Кубка России, 
международные соревнования на тер-
ритории соседней страны и – россыпь 
медалей.

– Действительно, прошлый сезон по-
лучился успешным, и каждая завоеван-
ная медаль ценна по-своему. В России 
очень высокая конкуренция, там силь-
ная школа горнолыжного спорта. Этот 
сезон, как и предыдущий, мы в конце 

ноября начали в Кировске Мур-
манской области. Несмотря 

на то что по-прежнему от-
странены от междуна-
родных соревнований, 
я сохраняю высокую 
мотивацию и в этом 
сезоне постараюсь 
удержать форму, ко-
торую набрала в про-

шлом.
Поготовка к ново-

му сезону проходила по 
плану: Мария много сбо-

ров провела в Республикан-
ском центре олимпийской подготовки 

по зимним видам спорта «Раубичи», 
«Солнечной долине» в Минске, где есть 
горнолыжные симуляторы, которые 
используют для подготовки. Спарринг-
партнеров в Беларуси у Марии, к со-
жалению, нет, но спортсменка верит, 
что скоро это может измениться:

– В Беларуси сейчас очень много 
детей занимается горнолыжным спор-
том, подрастают достойные ребята, 
которые, возможно, в будущем смогут 
составить мне конкуренцию. Присут-
ствие спарринг-партнера – это всегда 
хорошо, но пока мы находим конкурен-
тов среди представительниц других 
команд…
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НАВЕРНУЛ БОРЩА И ВЫИГРАЛ

В карьере Марии 
Шкановой уже 
были четыре 
Олимпиады.

Король – всегда король. Даже в лютый мороз, 
накрывший Казань, Александр Большунов 
неизменно финишировал первым.

ЖАЖДА СКОРОСТИ

В нашем виде 
спорта нет такого по-

нятия, как золотой воз-
раст. Кто-то выстреливает 

в ранние годы, кому-то нужно 
больше времени, чтобы прийти 
к высоким результатам. Я от-
ношу себя ко второй группе: 

на каждой Олимпиаде шаг 
за шагом прогрессиро-

вала…
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
15.05, 16.05, 18.05, 19.05, 
21.05, 00.05, 03.00, 05.00 
«Горячая точка» (16+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.10, 00.10 

«Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10 «Символы эпохи.  

Красная площадь» (12+)
08.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Карсавина» (12+)
12.40 «Символы эпохи.  

Русские сезоны» (12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  

КАНАЛЬЯ» (16+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи» (12+)
15.10 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.20 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.20 «Геноцид» (18+)
22.22, 03.10 «ЧАКЛУН  

И РУМБА» (12+)
00.20 «Факты на стол» (12+)
00.50 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
12.05, 15.05, 16.05, 18.05, 
19.05, 21.05, 00.15, 03.00, 
05.00 «Горячая точка» (16+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 00.20 «Факты на стол» (12+)
08.45 «Символы эпохи. Русские 

сезоны» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.40, 14.45 «Символы эпохи. 

Гагарин» (12+)
10.10, 19.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
12.20 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.10, 01.20 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.20 «Геноцид» (18+)
22.22 «РИОРИТА» (16+)
00.50 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
12.05, 15.05, 16.05, 18.05, 
19.05, 21.05, 00.05, 03.00, 
05.00 «Горячая точка» (16+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 00.20 «Факты на стол» (12+)
08.45, 12.40 «Символы эпохи. 

Студенческие отряды» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Гагарин» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Легате» (12+)
13.00 «РИОРИТА» (16+)
15.10 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Я у бабушки живу» (12+)
16.10, 01.20 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.20 «Геноцид» (18+)
22.22, 03.10 «АМУН» (12+)
00.50 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 22.15, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 14.05, 
15.05, 16.05, 17.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 00.20 «Факты на стол» (12+)
08.45, 09.45, 12.40 «Символы эпохи. 

КВН 49» (12+)
09.20 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Рубинштейн» (12+)
13.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи» (12+)
15.10 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
18.05, 19.05, 20.05, 21.05, 00.05, 

01.05, 02.05, 03.05, 04.05, 
05.05 «Горячая точка» (16+)

21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.15 «Геноцид» (18+)
22.22, 03.10 «БИТВА» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 22.15, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 14.05, 
15.05, 16.05, 17.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 21.05, 00.05, 
01.05, 02.05, 03.05, 04.05, 
05.05 «Горячая точка» (16+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «Факты на стол» (12+)
08.45, 09.45, 12.40 «Символы эпохи. 

Казаки» (12+)
09.20, 21.45 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Всеволожский» (12+)
13.10 «АМУН» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи» (12+)
15.10 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.20, 00.20 «Факты на стол» (12+)
22.22, 03.10 «МЕНЯЛЫ» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ  
СИДОРОВ» (0+)

09.40 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.30 «Геноцид» (18+)
11.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
15.15 «ЛОВУШКА» (12+)
16.05 «Геноцид» (18+)
17.20 «БИТВА» (6+)
19.00 «Культ культуры» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00 «РИМЛЯНКА» (16+). Фильм по 

одноименному культовому роману 
известного итальянского писателя 
Альберто Моравия. Главная 
героиня Адриана очень красива, 
но бедна. Конечно, она ждет 
любви. Мать мечтает о карьере  
и богатстве для дочери. Жизнь 
рушит все их надежды и чаяния...

22.35 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
01.35 «НАРУЖНОЕ  

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
02.50 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
04.25 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.05 «Культ культуры» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)

09.20 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

09.55, 04.45 «Карта Родины. 
Алтайский край  
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «Геноцид» (18+)
11.55 «ЛОВУШКА» (12+)
16.05 «Геноцид» (18+)
17.20 «МЕНЯЛЫ» (12+)
19.00 «Культ культуры» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЧЕТВЕРГ» (12+). У шебутного 

вертопраха Дино намечается 
долгожданная встреча с любимым 
сыном – в город ненадолго 
приезжает его бывшая жена, 
а с ней и маленький Робертино. 
Но его бывшая теперь – важная 
сеньора, она не отпустит сына 
на прогулку с нищим балаболом. 
И Дино решает пустить ей пыль 
в глаза...

23.00 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

03.10 «АМУН» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

2 февраля 3 февраля 4 февраля

29 января 30 января 31 января 1 февраля
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Выставки, фестива-
ли, пленэры. Чем удивит 
Нацио нальный центр со-
временных искусств в 
этом году?

Откроет новый сезон между-
народный выставочный проект 
«Сто улыбок Гагарина. Улыбка 
для Мира».

– Это наш международный 
проект, который пройдет со-
вместно с Министерством 
культуры и Министерством 
иностранных дел, поскольку 
он предусматривает большую 
миротворческую концепцию: 
своей улыбкой и посылом к 
миру предотвратить назреваю-
щую политическую напряжен-
ность, – передает БЕЛТА слова 
Сергея Криштаповича, ди-
ректора Национального цен-
тра современных искусств.

Еще одним международ-
ным проектом в НЦСИ станет 
традиционный фестиваль ис-
кусства «Текстильный букет». 
Работа над формированием 
экспозиции уже началась. Фе-
стиваль пройдет в июне.

– Мы приглашаем всех за-
интересованных любителей и 
профессиональных художни-
ков в области текстильного ис-
кусства. «Текстильный букет» 
всегда являлся открытым, и 
его уникальность в том, что в 
одном выставочном простран-
стве экспозиция объединяет 
как художников-профессиона-
лов, так и художников-люби-
телей. С недавнего времени 
появились еще и работы дет-
ских арт-студий и школ, кото-
рые, как правило, передают 
региональные национальные 
текстильные техники. Разно-
образие техник и технологий 
привлекает внимание участ-
ников практически со всего 
мира. Уже поступили заявки 
из России, Америки и Индии, – 
раскрыла подробности Оле-
ся Иноземцева, заместитель 
директора по творческой ра-
боте НЦСИ.

Особое внимание – теме 
80-летия освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашист-
ских захватчиков. Кроме вы-
ставочного проекта, который 
планируется к открытию в мае, 
в НЦСИ пройдет пленэр моло-
дых художников.

Миссия Национального цен-
тра современных искусств – 
создавать и реализовывать не 
только художественные про-
екты, но и те направления, в 
которых зритель может уви-
деть синтез различных видов 
искусств.

– В основном наши посети-
тели – публика в возрасте от 
18 до 45 лет, которые приходят 
в большинстве своем за нова-
торским, экспериментальным 
искусством, интересными и 
нестандартными формами по-
дачи экспозиционного матери-
ала. Надеюсь, что центр оста-
нется актуальной площадкой 
для молодежного искусства, – 
рассказала Олеся Иноземцева.

СТО УЛЫБОК 
ГАГАРИНА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ 
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Политолог Ростислав Ищенко обсудил с Иваном 
Панкиным, как скажется конфликт на Ближнем 
Востоке на финансировании Украины; США и Ки-
тай: реальна ли новая война; и многое другое.

 ■ Хотите знать, какие вопросы обсуждают депутаты?
Доставайте телефон, кликайте на QR-код и на главной стра-

нице нашего сайта souzveche.ru смотрите прямые трансляции 
сессий через плеер Дума ТВ.

Через сайт вы можете легко перейти и в наши социальные сети.

ЗАСЕДАНИЯ ГОСДУМЫ – В ПРЯМОМ ЭФИРЕ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

3. ДОМБАЙ
Это не просто популярный курорт России, но и уникаль

ный заповедник КарачаевоЧеркесии, который посещают туристы 
со всего мира. Воздух там настолько чистый и свежий, что его 
«можно есть ложкой». Но запаситесь теплой одеждой – на вы
соте холодно. Надоело кататься – тогда в вашем распоряжении 
экстремальные поездки на снегоходах, спидрайдинг, ледовый 
каток. А также бильярд, боулинг, парапланы. В общем, все что 
душе угодно.

И самое главное – снега всегда в избытке. Толщина покрова 
местами – до трех метров. Есть трассы разной сложности – и для 
начинающих, и предназначенные опытным мастерам. Большая 
часть – для комфортного катания: умеренный наклон, сглаженный 
рельеф, мало бугров. Экстремальное катание – в нижней, лесистой 
части. Общая протяженность – около 25 километров.

 ❋ ЦЕНА: ски-пасс – 1,6 тысячи рублей за день.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Конечно, сам по себе вид 
спорта недешевый. Но сэконо-
мить все же можно. Главное – 
знать правильные места.

1. ШЕРЕГЕШ
Строго говоря, его 

нельзя назвать совсем де
шевым. Но здесь важен 
принцип – сочетание 
цены и качества. За 
вполне приемлемые 
деньги можно по
кататься в Кеме
ровской обла
сти на курорте 
международного 
уровня (в 1995 
году он получил 
сертификат FIS). 
Горы не очень вы
сокие, но снег ле
жит долго: сезон ка
тания – с ноября по май.

Работает 19 подъем
ников, всего 37 километров 
трасс на склонах гор Мустаг, 
Зеленая, Курган и Утуя. Кафе и 
рестораны – на любой вкус, есть 
крытый каток, кинотеатр, сауны 
и бани, боулинг. Здесь катают 
на собачьих упряжках и пара
планах, организуются прогулки 
на лошадях и снегоходах. Обо
рудованы трассы для тюбинга и 
беговых лыж. Для детей – Йети
парк и игровые комнаты. В по
селке больше 50 гостиниц и кот
теджей – места хватит всем.

 ❋ ЦЕНА: ски-пасс на день –  
3,2 тысячи российских  
рублей.

5. БОБРОВЫЙ ЛУГ
Горнолыжный комплекс и парк 

отдыха и развлечений под Красноярском. 
Для любителей лыж и сноуборда – 15 трасс 
и два учебных склона. Шесть «черных», 
пять – «красных», три «синие» и одна «зе
леная». В целом – почти 11 километров. 
Скучать точно не придется. И все это – по 
адекватному прайсу.

Размеры парка впечатляют – он раски
нулся на 80 гектарах. Граничит с заповед
ником «Столбы», жемчужиной Восточных 
Саян. Верхняя станция канатной дороги 
выходит на один из хребтов – едешь и на
слаждаешься умопомрачительными ви
дами. Для любителей острых ощущений 
также открыли родельбан. Это сочетание 
бобслея и американских горок. Во время 
спуска, регулируемого вручную, тележки 
разгоняются до 45 километров в час. Трасса 
самая длинная в Европе – 3,4 километра. 
Самый крутой вираж – с видом на запо
ведник «Столбы» и Красноярск.

 ❋ ЦЕНА: семь подъемов – от 450 рублей, 
4 часа – от 1,1 тысячи рублей.

4. БЕЛОКУРИХА
Курорт в Алтай

ском крае. Находится на Чер
гинском хребте, в долине реч
ки Белокурихи на высоте 250 
метров над уровнем моря. 
Местные горы покрыты пыш
ной вечнозеленой раститель
ностью, а вершины увенчаны 
гранитными скалами причуд
ливой формы. Есть на что по
любоваться!

Трассы Белокурихи подой
дут как тем, кто только плани
рует познакомиться с лыжами 
или сноубордом, так и опыт
ным спортсменам. Здесь часто 
проходят соревнования раз
ного уровня – от детскоюно
шеских до Кубка России по 
горным лыжам. Сезон откры
вается в декабре, а заканчива
ется в конце марта. Протяжен
ность трасс – 3,6 километра.

 ❋ ЦЕНА: ски-пасс – от 250 
руб лей в час.

2. АБЗАКОВО
Он располо

жился в 60 километрах от 
Магнитогорска и в 35 – от 
Белорецка. Один из самых 
современных горнолыжных 
 комплексов в России – до
вольно молодой, но при 
этом здесь тренируется 
сборная страны. Много ме
ста и для новичков. Трассы  
отлично подготовлены, а 
при капризах погоды по
могают  снежные пушки. 
Сезон катания  длинный. 
Но помните, что местный 

климат бывает суров. Сюда  
лучше приезжать в конце 
февраля или даже ближе 
к марту.

Сегодня там – 15 трасс 
общей протяженностью 18 
километров при перепаде 
высот до 320 метров. Для 
комфорта и развлечений 
предусмотрено все – раз
девалки, кафе, аквапарк, 
бани, биатлонный центр, 
зоопарк, уютные  отели и 
домики.

 ❋ ЦЕНА: ски-пасс – 2650 
 рублей за день.
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Домбайская высота – не для чайников, 
достигает 2,2 тысячи метров.

На горе сделать лапки 
не получится – придется 
попотеть как следует.

Ф
от
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к 
Ло

ри

Огромный бонус – возможность 
наслаждаться прекрасными видами.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. СанктПетербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, КабардиноБалкарская Республика, Республика Калмыкия, КарачаевоЧеркесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
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